

EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año II.—Núm. 231

Palma de Mallorca.—Viernes 24 de Febrero de 1922

Precio: 10 céntimos

COMENTARIO

La "normal,, anormalidad

Con una frase, ha descrito el señor Maura el estado espiritual de la Nación. La suspensión de las garantías constitucionales, ha dicho el jefe del gobierno, ha hecho que lo «anormal» aparezca como «normal».

Cuando el jefe de un gobierno constitucional juzga tan simplemente una cuestión que está de lleno dentro de los fundamentos jurídicos de la Nación, ya podemos presumir que final tendrá esta campaña iniciada para restablecer la «normalidad» dentro de la «anormalidad».

¿Es que el gobierno no puede vivir sino al amparo de una Constitución casi mutilada? ¿Qué peligros pueden sobrevenir al Gobierno de restablecer la pureza, vigor y autoridad de nuestro Código fundamental?

La suspensión de las garantías constitucionales en manos de un Gobierno prudente puede, en ciertos momentos, producir un beneficio. Porque ningún Gobierno puede hacer dejación de su autoridad frente a los hechos subversivos. Pero cuando los gobiernos mantienen un estado de cosas que suponen, de todas suertes, un quebranto de la Ley fundamental, sin dar razones claras y decisivas, es indicio de debilidad. Es indicio, también, de que el espíritu de democracia que nutre la sociedad moderna no ha irrigado aún convenientemente el alma de los hombres, llamados a hacer una sabia aplicación de la Ley.

Se puede aparentar un amor entrañable a la Constitución, y no sentir ese amor. Importa poco que un gobierno se llame constitucional y responsable, si para vivir necesita ponerse al margen de la Constitución.

No está explicado por qué razón, poderosa para el gobierno, desconocida de la opinión pública, se mantiene la suspensión de las garantías. Pero si sabemos que los hombres liberales, aún aquellos que figuran en la derecha del liberalismo, y ciertos hombres de la propia izquierda, reclaman como cosa urgente, inaplazable, el restablecimiento de la normalidad, de la normalidad legítima trastocada por la frase del señor Maura.

Este será uno de los puntos más debatidos en la próxima etapa parlamentaria.

Según impresiones, los elementos de la izquierda se proponen obligar al Gobierno, más concretamente al señor Maura, a que justifique la suspensión de las garantías. De este debate pudiera muy bien surgir alguna decisión interesante, algo que flota en la atmósfera política y que busca una concreción en que determinarse.

¿Estará en ese debate la clave de futuras actitudes de los elementos de la izquierda? ¿Saldrá de ahí el «punto de coincidencia»?

La frase de Maura es toda una descripción. Conviene, empero, que lo anormal deje de serlo, para correr otra vez por los cauces constitucionales.

NUESTROS COLABRADORES

La Iglesia y la Sociedad de las Naciones

Con la Conferencia que va a reunirse en Génova recobra palpitante actualidad la cuestión de la Sociedad de las Naciones. Por esto hemos creído oportuno señalar aquí lo que opinan sobre ese magno problema los principales organismos que rigen el mundo.

Al hablar de ello el último Romano Pontífice seguía y se ajustaba a la tradición católico-jurídica que se remonta a los Padres y Doctores de la Iglesia y continúa en todos los filósofos escolásticos, y que ninguno de ellos acertó a explicar en este punto con la precisión y claridad de nuestro sabio Francisco Suárez. «El género humano—dice este gran católico—aunque dividido en pueblos o reinos diversos, forma un todo, no sólo por la identidad de naturaleza, sino por los vínculos ciertos, morales y políticos, que unen a todos los pueblos y por el sentimiento de amor y piedad que se manifiesta en todos aun para con los extranjeros. Por lo cual, aunque cada pueblo constituya un cuerpo aparte, son todos ellos miembros colectivos de una Sociedad mucho más grande, constituida por el género humano entero.

«¿Existe acaso una sola nación que se baste a sí misma, y que no necesita del auxilio y asistencia de las demás, ya para el aumento de su bienestar, ya para cumplir los deberes de justicia que la comunidad con todas le impone? La razón por sí sola no es suficiente para regular estas relaciones, sino que es indispensable establecer un Derecho especial de la Sociedad universal de los pueblos, a ejemplo del que se forma dentro de cada Estado.»

Lo cual significa que no bastan las normas morales sino que son necesarias las jurídicas propiamente dichas. Tanto es así que si no se admite esta Sociedad de naciones, superior a cada nación en particular, la locución Derecho Internacional, base del programa de la Conferencia de Génova, carece de sentido. Más todavía: aunque se reconozca que la Sociedad existe, pero se niegue su carácter estrictamente legal... Aspirar a una paz duradera o de Estado superior capaz de abolir el militarismo es imponer la norma jurídica a los hechos. Mucho antes de la gran guerra, en 1894, León XIII había señalado los males sin cuento que para

embarraría como germen que llegará a desarrollarse en lo futuro.

Lafacultad de substituir el derecho de fuerza por la fuerza del derecho, como proclamaba Benedicto XV, hizo que algunos católicos mirasen con recelo y desconfianza las proposiciones nuevas de aquel Sumo Pontífice y de ese era Presidente de los Estados Unidos. El P. Villada escribió que «ni cuando existía la Sociedad de las Naciones, justamente llamada la Cristianidad, si bien pudo el Romano Pontífice prohibir algunas guerras y resolver como mediador o árbitro conflictos internacionales, no alcanzó a impedir todas las contiendas armadas, y no pocas veces se vieron ensangrentados los campos hasta por los soldados del temporal de Roma, el soberano de los Estados Pontificios, añadiendo que el estado actual del mundo y de Eppen en particular, no puede inspirar esperanzas en un próximo porvenir que se restablezca la cristianidad.»

«Una necesidad y en el deseo del orden universal—escribía el cardenal Secretario de Estado, al arzobispo de Sevilla en octubre de 1917—todos quieren, aunque distan en el modo de realizarlo. «El militarismo tiene que concluir, decía La Civiltà Cattolica si iba conforme al espíritu público cristiano y a las tradiciones de la civilización, florecerá una paz estable; sus abolidos por el espíritu anti-cristiano, v. g. el del socialismo o el de la democracia masónica, se romperá por los diques, y tendremos guerra exterior, guerra civil, lucha de clases, desencadenamiento de pasiones, se convertirá a la sociedad humana en manada de fieras.» «Hacia el medio siglo, escribía a su vez el Osservatore Romano, que se viene haciendo en Europa, sobre todo en las grandes potencias, que los armamentos y ejércitos considerabilísimos no garantizan más segura, casi la paz duradera... Esta sesión terminada; nadie puede ya reconocer que la Sociedad existe, pero se niegue su carácter estrictamente legal... Aspirar a una paz duradera o de Estado superior capaz de abolir el militarismo es imponer la norma jurídica a los hechos. Mucho antes de la gran guerra, en 1894, León XIII había señalado los males sin cuento que para

pueblos e individuos implica la paz armada.

Lo mismo sucede con el arbitraje internacional obligatorio que La Civiltà Cattolica consideraba como consecuencia del desarme, y con la libertad de los mares. Según esa gran revista, que recibe sus inspiraciones del Vaticano, la Sociedad de naciones, en una u otra forma establecida, es condición necesaria para que el desarme, el arbitraje y la libertad de los mares se realicen.

No abrigan, pues, los directores de la comunidad católica ninguna prevención contra estas perspectivas generosas, que Benedicto XV sustentó y ofreció al mundo como una curación siquiera un alivio de los males horribles que entonces sufría y que amenazaban agobiarlo de nuevo.

Arraigará la Sociedad de las Naciones lo suficiente para llenar los fines a que su constitución ha obedecido? ¿Adquirirá bastante autoridad y bastante fuerza para implantar sólidamente y asegurar el imperio del Derecho?

Por lo que se refiere a la organización social, jurídica y política, el ser humano es complejo, y su complejidad se nos manifiesta por el aspecto de cierta manera de contradicción consigo mismo. Por una parte hay en él un fondo de humanidad por el que se reconoce siempre miembro de su especie, igual a todos sus semejantes, necesitado de todos y que a todos debe su cooperación personal; por otra parte, la limitación de sus facultades cognitivas y afectivas la obliga a restringir el círculo de sus relaciones íntimas al grupo de hombres con que convive. A esta restricción contribuye del modo más eficaz la necesidad de regular jurídicamente

sus relaciones con los demás hombres, y, por tanto, de constituir con ellos la sociedad política que llamamos Estado.

El progreso de la civilización estriba en el ensanche sucesivo del círculo de las relaciones humanas. Los grupos primitivos o atrasados viven con el mayor aislamiento: a medida que se van desarrollando, el comercio y la cultura los ponen en contacto cada vez más completo con los otros grupos; y el Estado que en sus orígenes debió de ser familiar, para encarnarse en sociedades extra-familiares, los cuales, unas veces por la conquista, otras por la confederación, constituyen las ciudades, y más adelante, uniéndose las ciudades, surgen las naciones. Hoy, el Estado nacional es la forma casi única de la comunidad política más perfecta.

¿Quiere esto decir que ahí acaba la evocación histórica? Pocos autores se atreven a afirmarlo. Casi todos ven en un término más o menos remoto la constitución de un Estado humano o universal. Y contemplando esta imagen al fin de la serie, explicara la tendencia constante a la formación de Estados más amplios y comprensivos que los Nacionales, para constituir el Estado internacional; tendencia a la Sociedad de Naciones. Por esto creemos en la próxima fuerza de esa Sociedad, y en la eficacia de su futura acción tienen fe muchas lumbreras de la Iglesia, porque en el cristianismo se tiende a que las patrias, como las familias y los individuos, vivan en ley de justicia y unidas por el vínculo religioso y por la moral de una confraternidad afectuosa.

JUAN B. ENSEÑAT

NUESTRAS CRÓNICAS IBICENCAS

LA POLÍTICA EN IBIZA

La obra póstuma de la Colisión.—Novela electoral.—Palabras, palabras y palabras.—Comentarios a una «protesta» singular.—Para la comisión provincial

I

Uno de los concejales electos del distrito de la Torre, ha tenido la amabilidad de enseñarnos una copia del escrito presentado por los romanistas—decimos romanistas porque ni un sólo conservador lo suscribe—en el Ayuntamiento para fundamentar (?) las protestas que hicieron el día del escrutinio los señores Torres y Ribas ante la Junta del Censo.

Confesamos ingenuamente que nos hemos llevado una decepción. Conociendo a los tejedores del lienzo, esperábamos un modelo nuevo en la fabricación de percal electoral. Nos hemos equivocado. Todo se ha reducido a literatura pura: palabras, palabras y palabras como dijo Shakespeare. Hasta el ingenio del autor brilla por su ausencia; la obra póstuma de los coaligados se reduce a un vulgar esbozo de novela de folletín escrito a destajo y a tanto por cuartilla...

Firman «las palabras» además de los dos candidatos de marras, de su autor señor Román—el estilo es el hombre—y del representante de las Salinas, tres ediles en ciernes para otra elección, un miembro del comité, dos empleados del Museo arqueológico, un escribiente del municipio, el padre de un ahijado del señor Román, el financiero señor Palerm, don Juan Wallis, el diputado señor Juan, el platero señor Miró y tres señores Mari y un Planells que no hemos logrado identificar: total veinte. En el original y en sitios de preferencia hay unas cruces en lápiz que señalan los lugares donde debían firmar los primates conservadores y que están en blanco.

El escrito que es casi tan extenso como aquel que hace próximamente catorce meses interpusieron los de S. José contra la Salinera—y que tiene párrafos hermanos—por un impuesto, se divide en: un exordio, tres partes y una súplica; y lleva intercalados, a manera de los «monos» que ilustran las historietas infantiles, dos actos notariales de referencia, una certificación de la Alcaldía y un ejemplar de «El Resumen».

«De que les habla el memorialista a los señores de la Comisión provincial en esa novela política?»

Esta vez no se siente Graco como en las campañas antisalineras y no se escuda en las masas proletarias; más bien quiere sentirse Mirbeau y acomete sin más armas que su pluma...

En el preámbulo describe un torneo periodístico entre «Diario de Ibiza» y «La Tarde» por un lado y «El Resumen» por otro. Y dice: «mientras aquellas se limitaban a efectuar trabajos de ficción y necesaria propaganda electoral, este último daba seguridades de éxito para sus propósi-

tos y alentaba promesas de triunfo de todos sus candidatos. Para sacar en consecuencia que todo esto eran presagios de que los liberales ibicencos «trabajan a espaldas de la Ley». ¿Qué querían pues, que «El Resumen» hubiera dicho a su partido: señores, vamos a perder?»

«Que inocentes eran los coaligados si tal cosa pensaban, dirás lector, y que cándido argumento para una protesta electoral. Pues todo el escrito es del mismo tenor, como verás si nos lees.»

«Nada tienen que decir respecto a los distritos 1.º y 2.º pero—siguen escribiendo—no así en el de la Torre, elección que de ser reconocida como válida, supondría como conceder impunidad a los ilícitos procedimientos...»

Es decir que en esos dos distritos reconocen que imperó la legalidad, no obstante haber salido derrotado el candidato liberal disidente que «El Resumen» prometía que saldría. ¿Donde se dejó la lógica el mecanógrafo de la coalición esta vez?»

Pero sigamos diseccionando el cadáver del copo.

En el distrito de la Torre—se conoce que todo lo guardaban los liberales para aquel barrio—hicieron su carnavalesca aparición los disidentes y allí hubo, las compras los sobornos las coacciones los abusos todos según los «protestantes». Veamos lo que dicen literalmente después de describir una fantástica película en la cual desfilarán todos los sobresalientes del «grupito» con talegas repletas de dinero, con cuyas monedas construyen aceras en las callejuelas estrechas y con los cuales billetes tapizan las casas de gente pobre y necesitada.

«Sin delegados especiales de la superioridad civil, el alcalde y sus agentes—¡que mansos!—no lograron impedir la realización de abusos ni la existencia de un verdadero mercado de conciencias.»

«Ni el Rastro en víspera de Navidad debía presentar un cuadro más original!»

Pintar como querer, escribir como soñar. Ahora nos conviene presentar al alcalde como un timoroso y a los municipales como agentes de guardarrropa, con casco de papel y sable de cartón: ¡Y los rifadores tiemblan en su presencia! Pero en fin, ya lo sabe el señor Gobernador: otra vez mande S. S. media docena de delegados, un escuadrón de Seguridad y cuatrocientos pies de caballo... Nuestro obediente Juan, su corneta de órdenes y los buenos policías, resultan impotentes. ¡Eso disidentes son atroces!»

Para dar una idea de ese «mercado de conciencias» acompañan dos actos notariales en las que dos pobres diablos confiesan que se vendieron por unos dineros.

«El Herald» dice que el gobierno espera poder rescatar a los prisioneros antes del mes de marzo.

Las gestiones se harán en la entrega de 4 millones, advirtiendo que si Abd-el-Krim no acepta dentro del plazo que se le ha concedido se pasará todo a sangre y fuego aunque perezcan los prisioneros.

Han llegado a Madrid Leopoldo Noble y su esposa.

Dicen que se vendieron, como podrían decir «que les compraron». Después de todo pensarán que, lo mismo es venderse, que, que le compren a uno. ¿Cuándo se verificó la compraventa...? Para unos antes, para otros después... ¡Ellos lo sabrán!

Un detalle se han dejado sin embargo los novelistas para que no le falte nada al primer capítulo de la obra, que podríamos titular de *Timideces, compras y sobornos*:

«Una fotografía del alcalde desconsolado, vara en ristre y rodeado de sus guardias con bigotes caídos y barbuquejos puestos...»

E. A. F.

Ibiza 21 Febrero 1922.

Vida internacional La opinión de un gran pacifista alemán

El profesor alemán Foerster, hijo del viejo director del Observatorio de Berlín es el campeón más valeroso del pacifismo y de las ideas democráticas en Alemania y uno de los pedagogos más distinguidos de la actual generación. Durante la guerra tuvo que dejar su cátedra de Munich por la campaña violentísima que hicieron contra él los elementos pangermanistas. El profesor Foerster es partidario de la evolución moral y, enamorado de la verdad, cree que los que decididamente la buscan se ven forzados a modificar sus opiniones. Se diferencia de la generalidad de sus colegas alemanes en que no es doctrinario. Es un cerebro que concibe con claridad, animado por un espíritu fino. No pertenece, actualmente, a ninguno de los partidos organizados de su país, a pesar de haber sufrido persecuciones por sus campañas durante el período bismarkiano. Es un aislado y por ello no ha representado el papel a que tiene derecho por sus grandes merecimientos.

Interrogado sobre la situación política actual ha hecho las siguientes manifestaciones: «Es bastante grave la situación de mi país. En realidad existen dos Alemani, pero conviene no hacerse la ilusión de que haya desaparecido la Alemania de ayer; la que representa el «prusianismo» es aún muy poderosa y yo temo mucho que puedan despertar las fuerzas nefastas que durante tanto tiempo rigieron en mi país, el Canciller Wirth no cabe duda que es sincero y leal, pero, desgraciadamente, en algunas ocasiones no es secundado como es debido por los funcionarios del antiguo régimen. Alemania no es, como algunos tienden a creerlo en el extranjero, el resultado de la fusión de muchos pueblos de varias nacionalidades, sino un conglomerado más o menos artificial de diferentes razas germánicas soldadas por las guerras de los Hohenzollern, y sobre todo por el espíritu de Bismark. Sólo por el federalismo, y no por el centralismo estrecho, dirigido por Berlín, las fuerzas particularistas y bienhechoras de la Alemania de ayer, la Alemania de los filósofos y de los pensadores, podrán desenvolverse.»

Al preguntarle sobre una aproximación de Francia y Alemania, respondió Foerster: La aproximación es necesaria. Es indudable que la mentalidad alemana es distinta de la francesa, pero ambas se completan. Es preciso que franceses y alemanes vuelvan a encontrarse; no es posible que la guerra se perpetúe en Europa.

Esas son las palabras del profesor Foerster, que ejerce gran influencia en un importante sector de la juventud alemana.

Efemérides mallorquinas

24 Febrero 1567

Bula de San Pio V confirmando a favor de los religiosos de los Conventos de Santo Domingo, San Francisco, Carmen y Trinidad de Mallorca la antigua posesión en que se hallaban de la facultad de trazar con cruz alta y en procesión en busca de los cadáveres de las personas que querían ser enterradas en sus respectivas iglesias y las concordias celebradas entre ellos y los párrocos seculares, sobre entierros. Originó esta resolución el Cónsul Provincial de Valencia a que asistió el Obispo Arnedo, en que se había quitado a los Regulares aquella facultad de que ellos estuvieron siempre muy celosos.

EL DIA publica diariamente 8 páginas

INFORMACION LOCAL

EN EL MUSEO DIOCESANO

Artillería mallorquina, desde el siglo XIV al XVIII Conferencia por don Miguel Ribas de Pina

El capitán de artillería y entusiasta aficionado a los estudios históricos del arma a que pertenece, dió anoche nueva muestra de su talento, con la conferencia que dió sobre el tema expresado en el Museo Diocesano. El salón estuvo atestado, notándose la presencia de numerosos compañeros y subordinados del señor Ribas de Pina. Empezó éste su disertación diciendo que al elegir el tema expresado, solo se propuso dar un avance del estudio que realiza de la historia de la artillería en Mallorca. Los artilleros mallorquines quedaron olvidados de cuantos han tratado de la artillería en España, y las fuentes de este estudio se hallan en los archivos de la Maestranza de Artillería y en los del Reino de Mallorca. Recuerda que los primeros que trajeron máquinas precursoras de la artillería—aun no se había inventado la pólvora—fueron los pisanos y genoveses al venir a la conquista de Mallorca. Después de rememorar los más importantes hechos de la historia de artillería en España, da lectura a la relación de un suceso ocurrido en aguas de Mallorca, en que estando anclados en Porto-Pi unos buques genoveses vinieron unos buques castellanos con intento de combatir a aquellos y pidieron al lugarteniente del Rey Jaime III que les diera permiso para atacarlos, a lo cual se negó el lugarteniente; pero más adelante autoriza a ambos bandos para poder luchar y como no quisieran hacerlo los castellanos a pesar de las invitaciones de los genoveses, siendo luego recibidos nuevamente los buques genoveses; dando con tal ocasión el lugarteniente de Jaime III una lección de derecho de gentes que hoy podrían aprovechar muchos gobernantes. Cuando Pedro IV vino a conquistar a Mallorca, el único que se negó a rendirse fué el de Pollensa, y fué combatido por máquinas que arrojaban piedras contra el castillo, cuyas máquinas fueron llevadas a Montpeller y Cerdeña para apoderarse de todos los Estados de Jaime III. Más adelante, encontramos que en otros hechos de armas, a la vez que se utilizaban máquinas que tiraban piedras, se habla de otras máquinas que tiran balas de hierro con fuerte detonación. El primer documento, que tiene fecha de fines del siglo XIV, en que se habla de la artillería de Mallorca es aquel en que previene el armamento que deben llevar los buques que vengan a Porto-Pi, en que se cita que llevarán dos bombardas, documento dado con motivo de la venida de Juan I, sucesor de Pedro IV en la corona de Aragón. Más adelante encontramos otro documento a mitad del siglo XV, en el cual se habla de una bombardas construida en Mallorca. Al surgir la revolución de Mahón contra los Reyes de Aragón, Mallorca envía un ejército contra aquella plaza, en el cual se utiliza una bombardas manejada por un mallorquín, Juan Domenech. A la familia Domenech corresponde el primer lugar en la lista de los constructores de artillería de Mallorca. Sigue a éstos el apellido Bojellas, que construyeron varias bombardas y otras armas, alguna de aquellas montada sobre ruedas. Los Bojellas, al ocurrir el levantamiento de las Germanías, tuvieron que construir artillería para los revoltosos. Al ser vencida la sublevación, los descendientes—ya nietos—de Damián Bojellas consiguen su perdón y siguen fabricando artillería para las tropas reales, e igual hace más adelante otro constructor del mismo apellido. Uno de los inconvenientes para la construcción de artillería fué tener a mano materiales indispensables para la fabricación. A los Bojellas siguieron otros constructores como los Salvá y otros; siendo entonces tan necesaria la defensa de la artillería cuan grande era el peligro de los piratas turcos y argelinos. Recuerda, a propósito del conferenciantes, los ataques de piratas a Alcúdia, Andraitx, Valldemosa y Sóller, en la cual consiguió tan gran triunfo el ejército cristiano, a las órdenes de Juan Angeles. A principio de la construcción, fueron los mismos constructores los que cuidaban de ejercer el oficio de bombardero. A principios del siglo XVI se creó el cargo de guardián de los efectos de la artillería, que ocuparon siempre personas distinguidas. En 1562 hasta 1565, mandó el Rey gran cantidad de material de artillería para la defensa de la ciudad; y al solicitar el jefe de artillería la entrega del material que tenía la ciudad, se negaron a ello los Jurados. Poco después de esta discusión era nombrado por los Jurados capitán de artillería don Marcos Antonio Cotoner. El pleito entre los Jurados y el capitán de la artillería del Rey duró muchos años.

Con objeto de evitar la dualidad entre los artilleros de la ciudad y los del Rey, el Virrey ordenó que la artillería del Rey guardase las murallas de tierra y la artillería de la ciudad los baluartes del mar. A Cotoner siguieron en el mando de la artillería de la ciudad otros nobles mallorquines y cuando se declaró la guerra de sucesión quien mandaba la artillería era un Abri Dezcallar. A la vez que los Jurados iban velando por sus prerrogativas, no descuidaban la enseñanza de los que habían de ejercer el cargo de artillero, cuyo primer profesor fué Villegas, dándose el caso de que la fundaran los Jurados, a dicha escuela, al mismo tiempo que se fundaba la de Segovia. De dicha Escuela queda un documento muy curioso, detallando cual era y como la enseñanza que se daba en la misma a los futuros artilleros; cuyo documento termina con un tratado de construir fuegos artificiales. Los Jurados, a petición de los alumnos de la Escuela, crearon un concurso con premios para quienes mejores tiradores fueran. Describe a continuación como se realizaban los exámenes en la Escuela de artillería, a presencia del Virrey, los Jurados y el capitán de artillería y cada uno de los examinados prestaba juramento de no enseñar cuanto hubiera aprendido a turcos, herejes ni enemigos ni sospechosos de la fe católica. En el siglo XVII, a pesar de cuanto se había enviado y construido, todo era viejo y el Rey, a propuesta del Virrey, encargó la renovación del material que realizaron los fundidores Bonnin y Mestres. La fundición se hacía en los baluartes del Socorador y de la Puerta del Campo. Finalmente habla de Bayarte, Gobernador que fué de Ibiza y Menorca, que inventó una pieza de artillería, que no llegó a aceptarse, por informarla desfavorablemente casi todos los que la examinaron. Se ocupa luego de la fabricación de la pólvora y de las numerosas precauciones que tomaban los Jurados para guardarla y tenerla a cubierta de peligros y de robos; pero como estaba en torres, cuya puerta se tapiaba, mucha se averió debido a la humedad acumulada. Las primeras salvas en Mallorca se hicieron con motivo de la noticia de haberse entregado Barcelona a las tropas de Juan II. Hace una relación de la forma y manera como se realizaban salvas y los motivos de éstas; así como se disparaban castillos de fuegos artificiales. Hablando de artillería no puede dejarse de mencionar el nombre de Santa Bárbara. Después de terminada la guerra de sucesión fué disuelta la artillería de la ciudad y ninguno de los que la formaban quiso entrar a formar parte de la artillería del Rey. La última hazaña de los artilleros mallorquines fué su actuación en la defensa de Barcelona contra Felipe V, de la cual tanto los sitiadores como los historiadores hacen unánimes y merecidos elogios. Desde que desapareció la artillería mallorquina, envió el Rey un destacamento de artillería real, que tras muchas vicisitudes es hoy la Comandancia de Artillería. La interesantísima y documentada disertación del señor Ribas de Pina fué escuchada con suma atención y muy justamente aplaudido el conferenciante. Después el P. Miguel Alcover anunció que la conferencia del próximo jueves correrá a su cargo y en ella estudiará uno de los objetos que han ingresado este año en el Museo un tríptico pintado sobre tabla.

Del Carnet

De Barcelona llegó ayer mañana el Gerente de la «Sociedad Cooperativa Balear de Crédito mútuo y Casas baratas» don Antonio Llorens. Ha llegado también a esta ciudad el comandante de Ingenieros, nuestro buen amigo señor Barreiro. El oficial segundo de esta Inspección de Hacienda don José Carmona Trigueros ha sido ascendido al cargo de Oficial primero en turno de compensación. Nuestro distinguido amigo el propietario don Guillermo Costa se halla completamente restablecido de la dolencia que le aquejaba. Por la Grandeza de España se adjudicará en el próximo mes de Abril un premio de 10.000 pesetas a la mejor obra literaria inédita de autor español de la que

no resulten agraviados los ideales de la Nobleza española. Los concursantes deberán presentar sus trabajos antes del 1.º de abril al decano de la diputación, marqués de la Mina, distinguiéndolos con un lema igual a otro que en sobre cerrado, lacrado y sellado, firmará el autor, haciendo constar su domicilio y el título de su obra. La entrega del premio se realizará el día de la fiesta de San Francisco de Borja Patrono de la Grandeza. En Mahón ha fallecido el niño Felipe Guasp, hijo del Ayudante de Obras públicas don Martín. A sus desconsolados padres y demás familia enviamos la expresión de nuestro condeulo. Ha ingresado en la Academia de Artillería el aventajado joven don Guillermo Ramis de Ayreflor y Rosselló. De Barcelona llegó ayer el médico don Juan Muntaner. Igualmente llegaron de la ciudad condal el Gerente de la Fundación Tipográfica Neuville, don Augusto Hofer, acompañándole el representante de la misma don Fernin Ferrari, don Juan Vidal, don Antonio Rosselló, don Pablo Sureda, don Enrique Palomino, don Francisco Mulet, don Alfredo Tejedor, don Miguel Montesiños y señora, don Francisco Oliver, don Santiago Sala, don Pedro Aguiló, don Bernardo Queiglas, don Bartolomé Moragues, don José Vaquer, don Domingo Ros y don Juan Lozano. Después de larga dolencia, sufrida con verdadera resignación, ayer tarde falleció en esta ciudad, después de recibir los Santos Sacramentos, nuestro querido colaborador el Ilmo. señor don Benito Pons y Fábregues, habiendo causado su muerte, aunque presentada por el carácter de la enfermedad que iba minando su existencia, no por ello menos llorada. El señor Pons desempeñaba actualmente los cargos de Cronista de la Ciudad de Palma, Secretario de este Excelentísimo Ayuntamiento, delegado Regio de Bellas Artes, Correspondiente de la Real Academia de la Historia de San Fernando y de la de Bellas Artes de Palma, a los que se había hecho acreedor por sus vastos conocimientos, especializados en arqueología, numismática, escultura y afinación a los trabajos históricos, a los que dedicaba actualmente toda su actividad. El finado perteneció desde su juventud al partido republicano, por cuyos ideales luchó en la prensa, en el municipio y en los centros políticos, con verdadero entusiasmo. Sus estudios sobre el periodismo en Mallorca le valieron ser premiados en público certamen y de ellos hemos dado un avance en nuestras columnas. A su familia toda hacemos presente nuestro sentido pésame. Gobierno civil El «Boletín Oficial» de ayer publica dos circulares: una firmada por don Pedro Llosas, anunciando que durante su ausencia queda encargado interinamente del mando de la provincia el Secretario del Gobierno Civil don Eduardo Lastres Ramírez y otra firmada por éste comunicando haber tomado posesión. El señor Lastres nos dijo que durante el corto tiempo que dure la interinidad, se limitará a continuar la labor desarrollada por el señor Llosas. Ayer fué denunciado al Gobernador interino por persona que no desea se haga público su nombre una infracción legal; y el señor Lastres dió inmediatamente las órdenes oportunas para el castigo y represión de aquella. 30 años atrás 24 Febrero 1892.—Esta tarde algunos peones del Ayuntamiento empezaron a trabajar en la acera izquierda de la calle del Conquistador, que es de las dos la que por mayor urgencia requería la composición de que es de presumir se las haga objeto. —El tiempo está hoy sereno y despejada la atmósfera, luciendo el sol. El Jueves lardero Ayer hizo su aparición, diríamos oficial, el Carnaval de 1922. Por la mañana las «estudiantinas», charangas inconexas y ruidosas, deambulaban por la ciudad, implorando unos céntimos para ayuda de la torta de Carnaval. Lo mismo que años anteriores, pero en menor número. A primera hora de la tarde la ciudad fué tomando aspecto de día festivo. Los comercios se cerraron y las calles quedaron silenciosas. Por la tarde la gente se congregó en el Borne. De la «rua» fastuosa de hace años fué la de ayer una caricatura. Pocos carna-

ves, ninguno adornado, y ninguna máscara. Por la noche el frío limpió el Borne de gente y ésta buscó refugio en las sociedades. «La Veda», como en años anteriores, adornó el portal y la escalera de acceso a la terraza, y el Veloz puso en su fachada un disco iluminado y sembró el árbol de farolillos pseudo venecianos. Las máscaras iban de un lado para otro, por las calles, en continua zozobra. La guardia de seguridad, con un tesón y un cuidado, dignos de mejor causa, velaba por la desaparición del encantador incógnito que ocultaba el antifaz. La orden se cumplía con excesivo rigor. El gentío no fué excesivo en parte alguna. Y así, lentamente, empezó a morir ayer, apenas nacido, el Carnaval de hogafío.

Deportes

Nos comunica el Presidente de la Sociedad «Alfonso XIII» que esta tarde a las tres y media, en el campo de la misma, se celebrará un partido de foot-ball, en el que contendrán dos equipos de la escuela inglesa.

Por la Rusia hambriena

Lista de los donativos recibidos en este Centro hasta la fecha a favor de los hambrientos de Rusia.

Table with 2 columns: Donor name and amount in pesetas. Includes items like Profesorado y personal subalterno, Alumnas de la Normal de Maestras, etc.

Militares

Servicio de la Plaza para la Parada.—Artillería. Jefe de día.—Comandante de Artillería, D. Bartolomé Felu. Imaginaria.—Comandante de i. D. Miguel Ribas de Pina. Hospital y provisiones.—5.º Cañal de Palma. Vigilancia.—8.º Oficial de Palm. D. O. de S. E.—El coronel sargento mayor.—Jaime Preclós. Destinos.—Ha sido nombrado ayudante de campo del General Gobernador de Mallorca, don Julian Garcia de l'Orre, comandante de Estado Mayor. Destinos civiles.—El cabo Babolona

Marí Ribas, ha sido nombrado portero pregonero del ayuntamiento de San José (Ibiza), con el haber anual de 600 pesetas. Disponibles.—El Capitán de la Guardia Civil, don José Gracia Ruiz de Alejos, en situación de reemplazo en la 5.ª región, queda disponible en la misma. Retiros.—Se concede el retiro para Tarrifa, al teniente coronel de la Guardia Civil, don Antonio Mayayo Viso.

LA FERTILIZADORA

Fábrica de Abonos Químicos Habiendo sido presentada al Consejo de Administración de esta Sociedad, con posterioridad a la publicación del anuncio de convocatoria de Junta General ordinaria, señalada para el día 28 del actual, una solicitud de varios señores accionistas interesando la reforma de varios artículos de los Estatutos, entre ellos el señalado con el n.º 5, en el sentido de aumentar el Capital social, se hace saber a los señores Accionistas que en dicha Junta General ordinaria se dará cuenta, discutirá y votará, después de los asuntos especificados en el mentado anuncio de convocatoria, la proposición a que se refiere aquella solicitud, debiendo tenerse en cuenta que, a tenor del artículo 18 de los Estatutos, habrán de estar representadas en la Junta las dos terceras partes de las acciones emitidas. Palma 23 de Febrero de 1922.—P. A. del Consejo de Administración.—El Presidente, Antonio Mulet.—El vocal Secretario, Juan Marqués.

Necesidad casera

Lo es sin discusión, por su gran economía y excelente resultado, El Jabón para lavar ropa de la acreditada marca El Molino, por que estando libre de adulteración, conserva en perfecto estado la ropa.

Anunciantes

En la página general, pueden exponer sus ofertas y demandas solo por la infima cantidad de 10 céntimos de peseta la línea.

ARTICULOS REBAJADOS DE PRECIO. Bateria Cocinera fundada de 5 años, espesor No se electroiza ni a manifiesto. 20 años de uso. Sonoros ventiladores exclusivos para las Batallas. PRECIO BARRATISMO. PIDA NUESTRO CATALOGO GRATIS.

Casa Buades Plaza de Antonio Maura, 2

Moneda extranjera Depositara, comprará y venderá Vd. en inmejorables condiciones en Suiza en importantísima Entidad bancaria, reeditar hasta seis por ciento intereses neto sin ningún descuento. Inmejorables referencias en toda España. INFORMES: S. Amán, Jaime II, 84-3.º Entrada frente Ca'n Gumbau.

ELIAS VIVAS Juan Verdaguer, 14 GRAO (Valencia) Representante de varias casas de Mallorca, admite representaciones, para Valencia y su provincia. Informes a gusto del interesado, en Palma y Sóller.



EL ILUSTRÍSIMO SEÑOR

Don Benito Pons Fábregues

Secretario del Excmo. Ayuntamiento de esta Capital

Abogado, Delegado Regio de Bellas Artes, Correspondiente de la R. A. de la Historia de San Fernando y de la de Bellas Artes de Palma.

Ha fallecido después de haber recibido los Santos Sacramentos

R. I. P.

El Excelentísimo Ayuntamiento y la familia del finado al participar a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida le ruegan le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al rosario y funeral que se celebrará esta mañana en la Santa Iglesia Catedral Basílica a las diez y diez media respectivamente, y acto continuo a la conducción del cadáver a su última morada.

Domicilio: Serra, 11.

No se invita particularmente.

Robo en La Puebla

El autor es detenido

El día 18 de los corrientes se cometió un importante robo en la villa de La Puebla.

Alrededor de las diez de la mañana del referido día, el vecino de aquella localidad Jorge Rotger Salom, que vive en la calle de la Luz, 6, abandonó su casa con su familia para dirigirse a una finca de su propiedad. Al regresar, a las seis de la tarde, notó, con sorpresa, que la puerta del corral, que había dejado cerrada, estaba abierta. Registró la casa, notando a falta de un bolsillo de una americana que tenía en el cuarto dormitorio la cantidad de 1.200 pesetas en billetes del banco de España.

Del hecho dió cuenta inmediatamente el Rotger a la Guardia civil, la cual, después de efectuar un registro ocular en la casa robada, practicó diligencias para el esclarecimiento del hecho.

Como recayeran sospechas de que fuera autor del robo Cristóbal Torrandell Cifre, soldado del regimiento de infantería n.º 62, de guarnición en Inca, el comandante de la Guardia civil del puesto de La Puebla ordenó que saliera una pareja de dicha fuerza para aquella ciudad con objeto de detenerle.

En Inca, previa autorización de sus jefes, el soldado que nos ocupa fué interrogado, negando, en un principio, toda participación en el hecho que se le imputaba; pero luego, acabó por confesarse autor del robo.

Declaró el Torrandell que llevó a cabo su hazaña en unión de otro soldado del regimiento de Palma, apellidado Torrens; pero como incurriera en contradicciones se creyó que tal acusación era falsa.

Le fué ocupada la cantidad de 1670 pesetas, e interrogado para que manifestara la aplicación que había dado al resto de la cantidad robada, manifestó que había gastado 394'50 pesetas en la compra de un reloj de plata, una cadena de oro, dos sortijas de oro y una moneda de oro de 40 pesetas. Que había además comprado un corte de traje, que le costó 25 pesetas; un sombrero 11'50 y una corbata 4.

Parte del dinero que le quedaba lo invirtió en copas, tabaco y juego. Manifestó que guardaba una cantidad de dinero y las alhajas compradas en el cuarto dormitorio de la casa de sus padres que la tienen éstos en la calle Ancha, 9, La Puebla.

Añadió que había entregado varios objetos a su madre, diciéndole que los había adquirido con dinero que había ganado jugando.

Dijo, por último, que para llevar a cabo el robo rompió la reja de una ventana que da a la cocina por la que penetró en la casa; luego descerrajó otra, penetrando al interior del edificio. Consumado el hecho salió a la calle por un puerta trasera.

El Torrandell, por disposición del coronel del regimiento a que pertenece, ingresó en el calabozo.

Los objetos que, procedentes del dinero robado, fueron hallados en casa de los padres del Torrandell han sido puestos, por la Guardia civil, previo el correspondiente atestado, a disposición de la autoridad judicial.

Sucesos y desgracias

Accidente del trabajo

Trabajando el obrero José Gelabert, tuvo la desgracia de que le cayera en el ojo derecho un cuerpo extraño, que le fué extraído en la Casa de Socorro de la plaza de Santa Eulalia.

Caída

El niño Bernardo Palmer, que vive en

la calle de la Luz, 10, se cayó produciéndose una contusión en el codo izquierdo. Fué asistido en la Casa de Socorro.

En libertad

Ha sido puesta en libertad Francisca Vallés que en unión del cabo de seguridad Enrique Barajas, cayeron en la Riera el sábado de la anterior semana, y que fué detenida a raíz del desgraciado hecho.

Parece que no ha resultado cargo alguno contra dicha mujer apesar de las versiones fantásticas que circularon a raíz del suceso.

La autopsia practicada al cadáver uno de los pasados días, ha permitido comprobar que el cabo de seguridad murió a consecuencia de la caída y no de muerte violenta.

GACETILLA

RIÑA.—En la pescadería del muelle rieron dos vendedoras de pescado, zurrándose a satisfacción, hasta que acudió un guardia urbano que consiguió tranquilizarlas.

CAÍDA.—En la plaza del Mercado cayó un niño que llevaba un cántaro con agua al cual rompió, ocasionándose una leve herida en una mano.

Los enfermos del aparato respiratorio, calmarán rápidamente la TOS, con la antigua **Pasta Pectoral** que prepara el Dr. Andreu, de Barcelona.

Notas agrícolas

La fertilización de la tierra

En el Ateneo de Madrid ha dado dos conferencias don Conrado Granell, demostrando que la tierra vegetal no es un receptáculo inerte, sino un ser orgánico en constante evolución, creador inagotable de substancias fertilizantes.

Dividió los elementos que necesitan las plantas para vivir en primarios y secundarios: colocando el agua, carbono, nitrógeno, fósforo, azufre y magnesio entre los primeros y al sodio, calcio y potasio entre los segundos.

Hizo ver como la potasa no es un alimento de las plantas, sino un agente movilizador de inferior condición que la sosa y como existiendo de aquella enormes cantidades en las tierras, constituye un despilfarro su empleo.

Demostró que el cloruro, sulfato y nitrato sódicos producen mayores cosechas y frutos más ricos en azúcar, féculas, proteínas y esencias que el cloruro, sulfato y nitrato potásicos.

Combatió las teorías de Liebig y ensalzó las sabias máximas españolas: «Labra hondo y pon basura y riete de los libros de agricultura» y aquella otra: «Agua, basura y laborésta es la ciencia del agricultor».

Citó, por último, varios casos de cultivo sin empleo de abonos de nitrógeno, ácido fosfórico y sales de potasa, usando, en cambio, enterramiento de residuos vegetales y sales solubles baratas de sosa, magnesia, cal, hierro y manganeso, que al mismo tiempo que se encargan de movilizar los silicatos y fosfatos de la tierra, alimentan espléndidamente a los microbios, creadores espontáneos de los nitratos fertilizantes.

El conferenciante fué muy aplaudido.

Petróleo obtenido del aceite de colza

La colza, planta oleaginosa poco cultivada en España, pero que es Francia de

una importancia excepcional, tiene una nueva aplicación: su aceite puede transformarse en petróleo, según se especifica en una nota presentada a la Academia de Ciencias de París por Mr. Alfonso Meilhe.

Se ignora todavía si el procedimiento, fundado en la acción de presencia de un catalizador metálico, es económico.

Por lo menos no puede negarse su originalidad.

Huevos en las épocas frías

Para obtener huevos en la estación fría, cuando las aves de corral disminuyen notablemente su producción, conviene atenerse a las siguientes reglas:

Primera. El gallinero debe estar a buena temperatura, lo que se consigue de un modo y económico echando en su piso estiércol de caballo, renovado con frecuencia.

Segunda. Las gallinas deben tener siempre libertad para salir del gallinero. En las inmediaciones de éste habrá una fosa poco profunda con piso de grava, cenizas, cal y algo de flor de azufre.

Tercera. Debe mezclarse con los alimentos de las gallinas algo de cal, sea en piedra caliza, en conchas de almejas, etc. De cuando en cuando es conveniente regar los alimentos con agua de cal.

Cuarta. Es útil dar a las gallinas granos excitantes, ya germinados, siendo la avena uno de los más convenientes.

La cera de la caña dulce

Todo el que haya tenido ocasión de observar con frecuencia la caña de azúcar ha advertido, sin duda, unas ligeras eflorescencias que tiene el vegetal en sus nudos.

Estas eflorescencias están constituidas por una cera análoga a la que las abejas producen y de idénticas aplicaciones.

La cantidad de cera que las cañas contienen no pasa del 3 por 1000; y esto parece que ha de ser una dificultad insuperable para su explotación económica. No lo es, sin embargo, si se aguarda para recogerla a que pase el jugo azucarado por el filtro-prensa, en la fabricación del azúcar.

Entonces se encuentra la cera en la torta detenida por el filtro, en proporción de 5 a 10 por 100.

Para separarla puede acudirse a la bencina o a otro disolvente análogo.

Publicaciones recibidas

TRESOR DELS AVIS.—Hemos recibido el número correspondiente al mes de febrero de la interesante revista mensual así intitulada y que publica el siguiente sumario:

Tradicio mitològiques. Generalitats de Folk-lorisme menorquí; *Francesc Camps Mercadal*.—La devoció de Mallorca a St. Antoni Abat. Festa de St. Antoni a Artá; *Andreu Ferrer*.—Noves.

MEMORIA DEL DISPENSARIO FELISA DE BORBÓN.—También hemos recibido la mentada «Memoria» correspondiente al año 1921.

Dicha «Memoria», está presentada por el secretario de la Junta provincial Antituberculosa de Baleares el inspector provincial de Sanidad doctor don M. López Comas.

De la citada «Memoria» entresacamos los siguientes datos:

En 1920 hubo 1.037 casos de tuberculosis declarada y en 1921 hubo 1.081 casos. Respecto a la mortalidad fué de 455 el primero de los años citados y de 407 en el segundo.

La aparición del grippe en 1918, que parecía había de tener una influencia marcada, sobre todo, respecto al aumento de las defunciones por tuberculosis en los

ENTRE VECINOS

Por qué? deja Vd. a sus hijos jugar y pasearse con este frío tan intenso, no teme que cojan un fuerte resfriado.

Nada temo, mis hijos toman todos los días la

Emulsión Aguiló con hipofosfitos

que preserva los resfriados y fortalece y mineraliza el organismo.

Jaime II, 107.—PALMA de MALLOCA.

años sucesivos, no dió ese resultado y las defunciones por dicha enfermedad que fueron 593 el año 1918, bajaron a 246 en 1919 y ya se han expresado las cifras en los dos años últimos.

Existen en esta capital un boteco de armamento sanitario específico, consistente en el Dispensario Felisa de Borbón, creado en 1915.

Enfermos de nuevo ingreso en 1921.—Ciento treinta y tres.—Defunciones, nueve.—Número de asistencias prestadas, dos mil quinientas una.

Los 133 nuevos ingresos se distribuyen: curados, 9. — Aliviados, 47. — Estacionarios, 31.—Fallecidos, 9 y desconocido el resultado, 37.

Son varones 81.—Hembras 52, distribuidos; de menos de 3 años, 3 v. 2 h.—De 5 a 20 años, 13 v. y 21 h.—De 20 a 40 años, 20 v. y 32 h.—De 40 a 60 años 15 v. y 26 h. y mayores de 60 años 1 v.—Total 133.

Ninguna reforma se ha podido llevar al Dispensario en el año por carencia de recursos y por la exigüedad de la subvención de la central consistente en 2.000 pesetas.

La supresión de la «fiesta de la flor» que con tan buenos auspicios y espléndido resultado había funcionado en años anteriores constituye una preocupación para el porvenir en cuanto se refiere a allegar fondos.

Con esta finalidad se celebraron en el año transcurrido «la fiesta de la Hucha» combinada con la repartición de juguetes para el día de Reyes y en la que se recaudaron 3.000 pesetas. Lo recaudado en esta fiesta se destinó a promover una colonia escolar que se llevó a la práctica el año pasado en Cala Major.

También se celebró una función musical en el Teatro Principal de ésta, y una tómbola en fechas distintas con lisonjero éxito.

Lo gastado en instituciones antituberculosas el año último fueron 9.753'03 pesetas, de ellas 6.753'03 fueron destinadas al sostenimiento del Dispensario «Felisa de Borbón» y tres mil a contribuir al abono de los gastos ocasionados por la colonia escolar.

Dos son los factores fundamentales que acarrear, propagan y fomentan la tuberculosis en este Archipiélago: la vivienda insalubre y el contagio. Los otros dos factores fundamentales: la alimentación insuficiente y la morbilidad infantil están aquí considerablemente atenuados.

Una de las medidas urgentes es la creación y mantenimiento de enfermeras de Higiene social con aplicación a la lucha antituberculosa.

Todas las naciones civilizadas se han aprestado a la creación de esta institución tan apreciada.

Termina la Memoria diciendo:

«En el difícil plano en que el asunto se ha colocado, si no se quiere que desaparezca tan preciada institución, en vez de encerrarse en un abstencionismo suicida, deben todas las entidades, corporaciones y ciudadanos procurar ayudar, no solo a su renacimiento, sino a su ampliación y desarrollo».

Ampliación del Club de regatas

El «Boletín Oficial» publica, en su último número el siguiente aviso:

«Habiendo presentado en este Gobierno Civil D. Bartolomé Barceló y Mir, como Presidente del Real Club de Regatas de esta Ciudad y por acuerdo de su Junta general una instancia y proyecto solicitando permiso para ampliar, con carácter permanente, al recinto que hoy ocupa dicha Sociedad de conformidad con lo que dispone el artículo 76 del Reglamento de 11 de Julio de 1912, se abre información pública durante treinta días contados a partir de la fecha de la inserción de este anuncio en el «Boletín Oficial» de la provincia, a fin de que las Corporaciones, entidades y particulares que se consideren interesados puedan exponer, por escrito dirigido a este Gobierno Civil, cuanto estimen pertinente en contra del proyecto de que se trata, el cual estará de manifiesto al público durante las horas hábiles de Oficina; en las de Obras Públicas (calle del Temple 5, piso 1.º)».

Religiosas

Día 24.—San Matías, Apostol.—Según el libro de los actos de los Apóstoles sustituyó San Matías a Judas el traidor en el colegio apostólico.

En oposición con Barrabás, varón dignísimo para el apostolado, la suerte le designó a él para cargo tan elevado.

Recibió con los demás apóstoles la plenitud del Espíritu Santo el día de Pentecostés y convirtió durante su apostolado a multitud de judíos.

Corrió casi todas las provincias de Judea anunciando a Cristo y su nueva Ley confundiendo a los principales del pueblo judaico, reprochándoles la muerte del divino Legislador.

Fué condenado, según refiere el libro de este nombre, por haber violado la ley mosaica como San Esteban y Santiago.

Ananías mandó prenderle y fué apedreado el 24 de febrero sin que conste precisamente el año.

Santa Elena llevó la mayor parte de sus reliquias a la Iglesia de Santa María la Mayor de Roma y las restantes están en Treveris en la Iglesia del nombre del Apostol.

Cuarenta Horas

Continúan hoy en Santa Eulalia. A las nueve y tres cuartos Horas y Misa Mayor. Por la tarde actos de coro; al anochecer, Rosario, sermón por el P. Manuel Monjas O. S. A. acto de desagravio y reserva de S. D. M.

—En el socorro a las siete y media durante una misa ejercicio consagrado a los Dolores de la Virgen Santísima.

Encargos para Alemania

de toda clase admite Sr. Alemán próximo a salir, regresando a Palma a fines de Marzo. Island, Jaime II, 84-3.º

SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

DE MADRID

Politica

El Ministro de Gracia y Justicia en Zaragoza

Madrid 23 a las 4'30.—Comunican de Zaragoza que el ministro de Gracia y Justicia llegará a aquella ciudad mañana viernes a las diez de la mañana, en el correo.

Se le tributará recibimiento oficial, no haciéndosele honores militares por haber renunciado a ellos.

El señor Francos Rodríguez visitará el Pilar, el Reformatorio para menores y asistirá a un almuerzo íntimo en el Casino Principal.

Por la tarde inaugurará el Tribunal para niños, y por la noche, asistirá a un banquete organizado por el personal de la Audiencia, y después a una función de gala en el teatro Principal.

Conferencia sobre el «Modus vivendi»

Madrid 23 a las 20.—El Embajador de Francia y el delegado comercial francés han visitado al ministro de Estado conferenciando con él más de media hora sobre las bases en que debe fundarse la nueva Negociación.

El Delegado francés y los representantes españoles se reunieron esta tarde.

Manifestaciones de Maura

Madrid 23 a las 20.—Al salir el señor Maura de despachar con el Rey ha manifestado que no tenía ninguna noticia que darles.

Preguntado por los periodistas si había algo de particular ha añadido que lo único que podía decir es que ha sido resuelta la huelga de los tranviarios en Bilbao que era un pleito de difícil solución.

Preguntado si holgaban 6 mil obreros en Peñarroya, ha contestado que ignoraba si la huelga estaba ya planteada aunque ya sabía que la estaban preparando.

Consejo de Ministros.—Petición de indulto sin efecto

Madrid 23 a las 20.—El subsecretario de la Presidencia ha manifestado que el Consejo de Ministros se celebrará mañana a las 4 de la tarde.

Ha añadido que recibió telegramas de Alicante pidiendo el indulto de José Moreno pero que las gestiones no habían tenido efecto toda vez que el rey había sido ejecutado a las 7 de esta mañana.

La cuestión de Marruecos

Comunicado oficial

Madrid.—participa el alto comisario que no ha ocurrido novedad alguna en los territorios de Tetuán, Ceuta y Larache.

El comandante general de Melilla participa que la columna del coronel Riquelme ha regresado a Monte Arruit desde Reyén, pasando por Krisa sin ser hostilizada.

La columna del general Cabanellas salió de Betel, llegando hasta Ich-Uzugas y hallándose cerca de Urgada, fué atacada ligeramente por grupos rebeldes.

A las diez y siete horas han regresado las fuerzas sin novedad.

La artillería de Yafasen hizo fuego de artillería sobre grupos enemigos, dispersándolos.

La aviación ha arrojado durante el día de hoy 108 bombas sobre Midar, Ausfedaun, Zadia, Sidi Lach, Chamorra y Bu-Ermána.

Bombardeos

Melilla.—Tres escuadrillas de aviones bombardearon caseríos de la cábila de Benisaid y Beni-Ullisech.

Hacia el Muluya

Melilla.—Una columna mandada por el coronel Riquelme y compuesta de las más de policía al mando de los capitanes Muñoz y Arredondo, y de los batallones de Guipúzcoa y Toledo ocupó sin resistencia el fortín de Kar Ziacha.

Después de fortificarlo y de establecer allí un puesto de policía regresó dicha columna a su base de Monte Arruit por el boquete de Flum-el-Clinca, sin novedad.

La posición de Kar Ziacha está muy próxima al Muluya.

Rifeños que se presentan

Melilla.—Se presentaron varios rifeños en Tikermin y entregaron a Abd-el-Kader un cierre de cañón, un cierre de ametralladora y varios fusiles.

En las proximidades de Monte Arruit las tropas prendieron a un moro con armas que fué conducido a presencia del general Cabanellas.

Un capitán inventor

Melilla.—Ha llegado el capitán de artillería conde de Berlanga del Duero para presenciar las experiencias de las bombas de su invención para aeroplanos.

Concentración enemiga

Melilla.—Por confidencias se sabe que se han concentrado en Sidi-Alí mil rebeldes con el propósito de atacar el convoy de Batel a Dar Drius.

Fiesta militar

Melilla.—El próximo domingo se celebrará una fiesta militar en el campamento de Batel.

Paseos y reconocimientos

Melilla.—Las fuerzas de las posiciones de primera línea continúan haciendo paseos militares y reconocimientos.

Exploración

Melilla.—El tabor de regulares de la posición de Astia ha efectuado una amplia exploración sin encontrar enemigos.

Visitas al Rey

Madrid, 23 a las 2'30.—Han visitado a S. M. el Rey el Jefe del Estado Mayor de la Alta Comisaría de Marruecos señor Gómez Jordana y el comandante del Tercio extranjero señor Franco.

Entrega de fusiles

Ceuta, 23.—Ha llegado el general Vives. Los indígenas de Beni-Sidel han entregado 55 fusiles.

Bombardeo de Monte Mauro

Melilla, 23.—Ha llegado el general don Federico Berenguer, para conferenciar con el general Sanjurjo.

La escuadrilla de aeroplanos ha bombardeado eficazmente Monte Mauro.

Lo que dice «La Libertad»

Madrid, 23 a las 20.—«La Libertad» publica hoy sobre el problema de Marruecos una opinión de un sacerdote que es un predicador elocuente, cuyo nombre no puede revelar a petición del propio interesado, que dice:

Nosotros elevamos muchas veces nuestras preces en los periodos de lucha armada por el triunfo de determinado ejército porque está formado por nuestros compatriotas y hermanos pero en el fondo de nuestro corazón brota una fervorosa plegaria que envuelve la petición para el restablecimiento de la paz y la concordia entre los hombres.

Acumulación de elementos de combate

Madrid, 23 a las 20'45.—En las posiciones avanzadas se acumulan elementos de combate.

Sanjurjo sostiene conferencias con los generales y aumenta la actividad de la aviación, especialmente contra Beni-Hasan.

¿Se rescatarán los prisioneros?

Madrid, 24 a las 1'30.—Dice «El Herald» que el Gobierno espera que antes del mes de Marzo los representantes de las cábilas entregarán los prisioneros al Alto Comisario.

Las gestiones se basan en la entrega de cuatro millones, dándose un plazo a Abd-el-Krim transcurrido el cual, si no hubiesen sido entregados los prisioneros, se pasaría todo a fuego y a sangre aunque les asesinaran luego.

En el Consejo de anoche—añade—se trató de todo ello.

Caid encarcelado

Melilla, 23.—Ha sido encarcelado en la cárcel de Rostrogordo el Caid Bustia, de una fracción del Zaio.

En un registro practicado en su casa se le encontraron muchas armas.

Noticias de los prisioneros

Melilla, 23.—Se han recibido 286 cartas de los prisioneros, la mayoría de las cuales dicen que están bien.

El general Navarro participa que ahora tiene más libertad.

Abd-el-Krim y el avance

Melilla, 23.—Se sabe que en la posición de Chemara Abd-el-Krim ha reunido a los jefes de Beni-Said para tratar de oponerse al avance.

La Comisión de Estado Mayor Central

Madrid, 24 a las 1'45.—La Comisión de Estado Mayor Central que marcha al Africa la forman el comandante de Estado Mayor don Pedro Ricó, el coronel don Cándido Pardo y el comandante de Artillería señor Ledencio.

Tanques destinados a Melilla

Madrid, 24 a las 1'45.—Seis tanques de artillería y seis de infantería están en Carabanchel haciendo pruebas.

Antes de trasladarse a Melilla serán presenciados por el Rey.

Manda la unidad el capitán Ruiz Toledo y además 6 oficiales, 6 sargentos, 6 cabos y 24 soldados.

Los aparatos tienen electricidad, teléfonos, cañones y dos ametralladoras.

Van equipados por un oficial, un sargento, un cabo y cuatro soldados.

También serán trasladados a Melilla varios tractores para artillería pesada.

Los moros atacan a una posición

Larache, 24.—Un grupo de cabileños atacó la posición de Serquia.

Nuestras tropas rechazaron el ataque. La batería de la posición dispersó a un grupo que se estacionó en los alrededores.

El parte oficial

Madrid, 24 a las 2.—El parte oficial de anoche dice que en Marruecos se continúa sin novedad.

Hicimos algunos rescates.

El zoco en Serriaya

Melilla, 23.—Se ha celebrado el zoco en Serriaya.

Hubo gran concurrencia. Se pagaron las cabezas de ganado vacuno a 245 pesetas, las del lanar a 50, cabrío a 20, la cebada a 26 pesetas cuartera, trigo a 65, y los huevos a 15 pesetas el ciento.

Fernández Almeida

Melilla, 23.—Se encuentra aquí el señor Fernández Almeida, capitán de fragata y nuevo interventor de asuntos marítimos del Protectorado.

Explosión de una granada

Melilla, 24.—En las inmediaciones de Yazanem explotó una granada que fué lanzada por el «Alfonso XIII» a principios de la campaña.

Hirió a dos soldados.

Sumisión de rifeños

Melilla, 24.—Las familias rifeñas unidas a la zona francesa y que están faltas de recursos piensan entregarse sin condiciones.

Noticias

generales

Inauguración del Congreso de las Misiones

Madrid 23 a las 3'30.—En la capilla del Seminario se ha inaugurado el Congreso de las Misiones.

Ofició la misa el Vicario apostólico Fiquien, presidiendo los Obispos de Madrid Sr. Guayra y el Vicario Apostólico Amoy.

Asistieron representaciones de todas las órdenes religiosas predicando el presbítero Vazquez Cumarasa.

Se telegrafó al Papa pidiendo la bendición.

Por la tarde se celebró la primera sesión de Vicarios apostólicos. Algunos oradores explicaron el estado de las misiones, proyectándose fotografías.

La crisis total.—Lo que dicen los Quinteros

Madrid 23 a las 3'30.—Los hermanos Quinteros han hablado de la crisis total, diciendo que no creen que exista.

Sólo ha llegado al teatro algún reflejo de la crisis general.

Afirman que las relaciones entre autores y actores son cordiales.

Estiman que debe exigirse a las empresas más amor al teatro que a la taquilla.

Instancia de los Notarios

Madrid 23 a las 3'30.—Los Notarios madrileños han remitido al Ministro de Gracia y Justicia una Instancia pidiendo que se cumplan estrictamente las disposiciones legales vigentes en materia de Organización Notarial.

Protestan de la actitud de los Notarios catalanes especialmente en lo que se refiere a la redacción de los documentos en catalán afirmando que las leyes establecen que las Escrituras deben redactarse en castellano que es el idioma oficial.

Temporal en el Cantábrico

Coruña 23.—Reina fuerte temporal en el cantábrico.

Las olas llegaban sobre los muelles del Balneario extendiéndose hasta la carretera.

Las casas del final de la Avenida de Riasor han sufrido grandes desperfectos.

Se han visto restos de un naufragio a la altura de Santander.

Las aguas del Lozoya son buenas.

Madrid 23 a las 3'30.—La Sociedad española de Higiene ha discutido lo potable de las aguas del Lozoya.

Ha llegado a la conclusión de que son excelentes sin peligro alguno para el contagio.

Arturo Farinelli

Madrid 23 a las 3'30.—Se encuentra en Madrid el profesor italiano hispanista Arturo Farinelli.

Ofrecimiento al Rey

Madrid 23 a las 20.—El Director de la Casa de la Moneda y los dibujantes estuvieron en Palacio con objeto de ofrecer al Rey un Album con la colección de los sellos nuevos de Correos que pronto serán puestos en circulación.

El Rey aceptó complacido el obsequio.

Llegada a Madrid de Leopoldo Noble y su esposa

Madrid 23 a las 20.—En el segundo expreso de Irún llegaron Leopoldo Noble y su esposa.

El tren se paró en la estación del Plantío donde fueron apeados los detenidos que ocupaban dos departamentos.

El Comisario señor Maqueda ha entregado a los detenidos de la guardia civil del Plantío.

Habia dos automóviles grises en la carretera instalándose un detenido en cada auto sentándose a los lados individuos de la benemérita.

Los autos se dirigieron a Madrid llevando a Nicolau a la Cárcel Modelo y a Blanca a la Prisión de mujeres.

En los alrededores de las dos Cárcels había fuerzas de la policía y seguridad que impedían la aproximación de los numerosos curiosos que deseaban conocer a los dos personajes complicados en el atentado del señor Dato.

Nicolau y su compañera vestían la misma ropa conque fueron vistos en la frontera por periodistas españoles.

Blanca llevaba el mismo vestido que cuando se la detuvo en Berlín.

Los dos detenidos están incomunicados.

Esta tarde serán interrogados por el Juez que entiende en el proceso.

Llegada del Principe don Jenaro

Madrid 23 a las 20.—Procedente del Ferrol ha llegado a esta Corte el Principe don Genaro.

Cumplimentando al Rey

Madrid 23 a las 20.—Han cumplimentado a S. M. el Rey el exministro señor Piniés, el médico militar jefe del equipo quirúrgico de Málaga, el Diputado señor Bastos y el Obispo Preconizado de Cuenca.

Mejoría del Secretario particular del Rey

Madrid 23 a las 20.—Se encuentra mejorado el Secretario particular de S. M. el Rey don Emilio M.ª Torres.

Orden aclaratoria

Madrid 23 a las 20.—La «Gaceta» publica una orden aclarando la orden de 10 de Enero último, referente a la edad que señala la ley para los cargos de Secretario y Vice-secretario del Tribunal Supremo y de las Audiencias Provinciales y Territoriales.

Petición de los empleados en prisiones

Madrid 23 a las 20'45.—Una comisión

de empleados en prisiones han pedido a Cambó que les equiparen con los demás funcionarios del Estado.

Cambó ofreció atenderles cuando pase al Estado el presupuesto carcelario.

Noticia desmentida

Madrid 23 a las 20'45.—El ministro de Marina ha manifestado ser inexacta la noticia que se ha propalado referente a la presencia en Madrid del jefe de la Escuadra general Aznar.

Este se encuentra enfermo, no habiendo abandonado el buque almirante.

Conclusiones aprobadas

Madrid 23 a las 20'45.—El Consejo superior de Fomento aprobó las conclusiones de la moción presentada a dicho organismo por el vocal de su comité Antonio Bartolomé relativa a la creación de agregados comerciales en las embajadas y legaciones de España en el extranjero.

Revolución en Portugal

El orden queda garantido

Lisboa, 23.—Las medidas adoptadas por el Gobierno para desbaratar el movimiento militar que se preparaba han dado buenos resultados.

El orden ha quedado garantido en la capital mediante tropas que han llegado.

Tranquilidad en provincias

Lisboa, 23.—Las noticias que se reciben dan cuenta de que en provincias reina tranquilidad.

Ataque a un cuartel

Lisboa, 24.—Un grupo de desconocidos atacó un cuartel.

La tropa repelió la agresión, ahuyentándolos.

Los tranvías funcionan

Lisboa, 24.—Vuelven a funcionar los tranvías custodiados por fuerzas del ejército.

El Gobierno se presentará al Parlamento

Lisboa, 24.—Pasado el Carnaval el Gobierno se presentará al Parlamento.

En el campo atrincherado

Lisboa, 24.—El Presidente de la República y los miembros del Gobierno permanecen en el campo atrincherado a la entrada de la ciudad.

La ciudad tranquilizada.—La guardia es reforzada

Lisboa 24.—La ciudad está tranquilizada.

Han llegado fuerzas que han reforzado la guarnición.

Dichas fuerzas acampan en los alrededores y en los arrabales los cuales están defendidos por ametralladoras y baterías.

Consejos para el mantenimiento del orden

Lisboa 24.—El Gobierno ha celebrado varios Consejos para el mantenimiento del orden.

Nota de la Delegación portuguesa

Madrid 24 a las 1'30.—En la Delegación portuguesa se ha publicado una nota diciendo que en vista de las alteraciones de orden público se han tomado medidas energéticas.

El Gobierno posee los recursos necesarios para gobernar con la mayoría en el Poder.

El desarme de la guardia republicana

Vigo 24.—Después de desarmada la guardia republicana de Lisboa se encarceló a sus principales componentes.

La huelga general.—Concentración de soldados

Vigo 24.—Continúa la huelga general.

El Gobierno se propone concentrar 10 mil soldados.

Los obreros de Oporto

Vigo 24.—Los obreros de Oporto anuncian que secundarán a sus compañeros de Lisboa.

Enterando al Cuerpo diplomático

Lisboa 24.—Antes de salir de Lisboa el Presidente de la república y el Gobierno, el Presidente del Consejo de Ministros enteró al Cuerpo diplomático su propósito de retirarse a la fortaleza conservando la comunicación con el ejército.

Ejecución de un reo

Alicante 24.—Se ha ejecutado al reo «Pelo largo». El reo era un gitano. No sabía escribir. Confesó con un jesuita. Recibió la visita de una hija suya de pocos años quedando abatido después de la entrevista. Entrado ya en capilla solo ingirió un poco de coñac. Pidió pasar por el patio de la cárcel accediéndose a su petición. A las 4 presentóse una gitanilla hija del reo pidiéndole verle. Le dijeron que necesitaba permiso del Gobernador militar marchando a buscarlo. El reo pedía noticias de las gestiones sobre su indulto.

Pidió que le leyeran los periódicos que hablaban del indulto. Hablaba continuamente ya abatido ya amenazador. Antes de marchar al patíbulo preguntó si llegaba el indulto. Salió sereno de la cárcel abatiéndose al ver el patíbulo al que subió llorando, resistiéndose a sentarse. Estaba extenuado, apoyándose en el sacerdote. La ejecución fué rápida. El verdugo se mostró emocionado. La Cruz Roja se llevó el cadáver al cementerio. El delito se cometió en la carretera de Santa Pola el 24 de diciembre de 1920 que con otros gitanos pretendió asaltar el coche-correo. La Benemérita lo evitó agrediendo al reo e hiriendo al cabo Francisco Sales en el brazo. Compliósele la herida y le sobrevino la muerte.

censura el método del actual control de gastos del Estado. **Construcción de una escuela de higiene** Londres 23.—El ministro de Higiene ha manifestado que la función Rockefeller ofrece contribuir con dos millones de dólares a la construcción de un edificio para ser habilitado para escuela de higiene si el Gobierno accede a pagar a los profesores del centro docente y los demás gastos. El Gobierno ha aceptado el ofrecimiento. **Regalo de boda para la Princesa María** Londres 23.—El cuerpo diplomático presidido por el embajador español ha entregado a la Princesa María su regalo de boda consistente en un tocador de plata.

Del Extranjero Alemania

Un pasaporte otorgado al excaiser París 23 a las 20'45.—Los diarios de Río Janeiro publican el facsimile del pasaporte brasileño que se otorgó al excaiser, retirándose después de una enérgica intervención de los aliados. **Fallecimiento de un capitalista** Berlín 23.—Ha fallecido el capitalista Reinhart Manesmann. **Huelga** Maguncia 23.—Se han declarado en huelga 15 mil metalúrgicos. **Petición del Gobierno alemán** Berlín 24.—El Gobierno ha dado una nota manifestando que el Tratado de extradición obligaba a entregar a Nicolau y su compañera porque el delito no tuvo carácter político con la esperanza de cambiar el régimen del Estado sino que fué una venganza de los terroristas. El Gobierno alemán ha pedido que no se les condenara a muerte esperando que los Tribunales españoles no herirán los sentimientos de parte del pueblo alemán condenándolos a muerte.

bajada de Inglaterra en esta capital ha declarado que Mr. Hurzon ha dirigido al Embajador francés en Londres, dos notas del Gobierno británico contestando al «memorandum» francés, las cuales contienen varios puntos de vista acerca de la Conferencia que ha de celebrarse en Génova. **Una intormación de «Le Temps»** París 23.—«Le Temps» dice que la entrevista entre Poincaré y Lloyd George acelerará el acuerdo que desea Francia. Añade que la Conferencia de Génova debe ser una reconstitución, respetando los tratados. Dice que en la Conferencia de Génova es imposible que se discuta la cuestión de las reparaciones, y además a la Sociedad de las Naciones le es imposible desprovverse de las prerrogativas que le conceden los Tratados.

Guatemala Elecciones accidentadas

New York 23.—Durante las elecciones en Guatemala hubo alborotos, ocasionándose algunos muertos y heridos. El ejército tuvo que intervenir para restablecer el orden. Por una mayoría aplastante resultó elegido el liberal general Arellano.

Rusia

16 mil rublos en papel Varsovia 23.—Los soviets han emitido durante un año 16 mil rublos en papel.

Inglaterra

Los gastos en Inglaterra Londres 23.—La Comisión presidida por sir Erick Goddes ha terminado sus trabajos. Ha entregado el tercero y último informe al ministro de Hacienda. Dicha Comisión había sido encargada de buscar en diferentes presupuestos la economía de cien millones de libras, logrando solo economizar noventa millones. En el tercer informe sir Erick Goddes

Conferencia de Génova

Reunión de técnicos Londres 23.—Esta semana se reunirán los técnicos para proceder al estudio del reglamento referente a las garantías. **Inglaterra y las garantías** Londres 23.—La conversación sostenida ayer en París por Mr. Poincaré y el Embajador de Inglaterra con Harding han producido impresión optimista en los círculos políticos londinenses. Se da a entender que Inglaterra, accediendo a los deseos de Francia, acordará conceder las garantías relativas a la Conferencia de Génova. **Sobre el «memorandum», francés a Inglaterra** París 23.—La prensa afirma que la em-

George y Poincaré Londres 23.—El sábado Lloyd George marchará a Boulogne para entrevistarse con Poincaré. **Irlanda** Para la constitución del Estado libre Londres 23.—Para redactar la constitución del Estado libre el Parlamento continuará funcionando y no se pedirá la admisión del Gobierno provisional aun cuando este tenga redactado el estatuto de constitución. Antes de las elecciones dicho estatuto será dado a conocer al pueblo a fin de que pueda escoger entre el Estado libre y la República. **Se aplaza la firma del convenio sin-feiner** Dublín 23.—El señor De Valera ha declarado que los dos partidos sin-feiners han convenido en aplazar tres meses la convención de los sin-feiners con objeto de que dispongan de más tiempo los firmantes del acuerdo. **Colisiones en Belfast** Belfast 23.—Ayer se ocasionaron nuevas colisiones en las que resultaron heridos un hombre y dos mujeres.

Estados Unidos

El empréstito para Grecia fracasado Londres, 23.—El grupo londinense que negociaba la concesión a Grecia de un empréstito de 15 millones de libras ha renunciado a sus gestiones viendo que el Gobierno de Estados Unidos no consiente la operación. **Francia** **Inglaterra y los soviets** París 20.—Noticias que se reciben de Londres dan a entender que el Gobierno británico ha cambiado de política en cuanto al propósito de reconocer a los soviets con la obligación éstos de restituir fábricas, minas y otros bienes a los extranjeros y concediendo garantías suficientes para que puedan negociar en Rusia, en el caso de que el resultado fuera satisfactorio. La segunda Conferencia desvirtuaría el reconocimiento de deudas extranjeras y el reconocimiento de los soviets, hoy suspendidos.

CONSULTORIO DE UROLOGIA
DE LOS
HERMANOS ALOMAR
Ex-alumnos de los Hospitales y Facultad de Medicina de París
Curación radical y rápida de la BLENORRAGIA mediante aparato
Tratamiento moderno de la SIFILIS
Avenida de Alejandro Roselló n.º 101
(Entre Estaciones y Teatro Balear)
CONSULTA
DIARIA: de 2 a 6.
ESPECIAL de 10 a 12 los martes, jueves y sábados.

Crédito para juegos olímpicos París 23.—Parece que el Consejo de Ministros aprobará y presentará a las Cámaras un proyecto de ley concediendo un crédito para celebrar juegos olímpicos con todo el esplendor que sea conveniente. **La construcción de acorazados** París 23.—Se ha reunido la Comisión senatorial de Marina, con asistencia del Ministro de dicho departamento. El objeto de la reunión era tratar acerca del proyecto de suspensión de construcción de acorazados tipo «Normandia». **La entreeista de Poincaré y Lloyd George** París 23.—Se ha confirmado que la próxima entrevista de Mr. Poincaré y Lloyd George, en el paso de Calais, tendrá carácter privado. Más tarde, ambos se reunirán en París con los Ministros de Hacienda de Inglaterra y Francia. **Un acuerdo acerca de la banca china** París 23.—La Comisión senatorial ha aprobado el establecimiento de negociaciones con China para el arreglo de los asuntos de la banca china. **Un comunicado francés al Gobierno griego** París 23.—El Gobierno francés ha comunicado a Grecia la imposibilidad de aceptar su manera de proceder en el asunto del vapor «Espoir». En el comunicado que le ha remitido le invita a entregar la carga amenazándole en caso contrario con proceder igualmente con los buques griegos.

paña y Francia censura el excesivo proteccionismo de ambas. **Francia y la pequeña Entente** París 23.—Se desmiente la noticia de Belgrado que habla de la alianza de Francia con la pequeña Entente. Todos los aliados durante la guerra seguirán siéndolo sin consignarlo en tratados especiales. **Italia** **Lo que dice «L'Observatorio Romano»** Roma 23.—«L'Observatore Romano» desmiente que el Papa haya fijado para marzo la reunión del Consistorio. También ha desmentido la elección de Ferretti, Tedeschi y otros para cardenales. **Centenario del «Fide»** Roma 23.—El domingo de Pentecostés se celebrará el centenario de la fundación de la propaganda «Fide» oficiando el Sumo Pontífice. **La situación política** Roma 23.—El Rey ha conferenciado con el Ministro de Hacienda acerca de la crisis. Ante la imposibilidad de solucionar ésta se ha encargado al decano de los ex-presidentes del Consejo la formación de Gobierno, autorizándole para la disolución de las Cámaras en el caso de que le convenga.

DINERO

Desde 10.000 hasta 500.000 pesetas se facilitan sobre fincas rústicas y urbanas, en primera hipoteca. Razón en esta Agencia de Anuncios. Sintas, 16.

DEPILATORIO JOVINCELA
EXTIRPA EL VELLO DE RAÍZ
ESPECIAL PARA CUTIS DELICADOS Y AJADOS
POR EL USO DE OVRON
DEPILATORIOS
De venta en todas partes
Al que comprar Virento Ferrer S. C. BARCELONA

Depósito en Palma: Centro Farmacéutico Harina, 34.

Embarcación

Se vende un bote con todos sus aparatos. Informes: Agencia de Anuncios. Sintas, 16.

Economía de trabajo

Se consigue fácilmente con el uso del Jabón para lavar ropa marca El Molino, porque con menos tiempo, limpia más. Con una sola prueba os convenceréis.

COMPTOIR MARITIME ET COMMERCIAL
B. M. MAYOL
AGENTES MARITIMOS
1, Rue de la République - MARSELLA
Corredores de Fletes — Fletamentos
— Consignación de buques —
Tránsitos — Agentes de Aduanas
Consignación de Mercancías.

El Dr. Lobisch
MÉDICO ALEMÁN
Especialista en enfermedades de la Piel
Calle San Miguel, 157 - principal
Frente la Iglesia de Santa Catalina de Sena
Consulta: de 9 a 1

CRÓNICA DE LA GUERRA

Los nuevos amigos moros De una crónica de Luis E. de Aldecoa: «De vez en cuando hay sumisiones; de vez en vez se realiza una operación de policía. Las tropas se cansan de descansar, se fatigan, se aburren. Se gastan millones. Todo esto es tan antiguo que muchos que pisaron estas tierras en campañas anteriores tienen que hacer un pequeño esfuerzo y contemplar el lujo de fuerzas y la cantidad de material para no creer que viven una fecha pasada. —Por lo visto— murmura uno casi a mi oído cuando llegan noticias de algunas operaciones sin tiros próximos a realizar—, se trata de hacer una campaña teatral. Y lo que me extraña no es lo que me dice, sino el tono confidencial. Porque esto mismo lo oigo decir desde hace tiempo a muchos en todos los sitios con voz muy alta y muy clara. —Terminaremos haciendo una de tantas campañas; campañas de espera, de «pacos», de agresiones de vez en cuando a los convoyes, del hilito continuo de sangre, y de las enfermedades que diezman los batallones—he oído decir a muchos. Y a otros: —Concluiremos por ser amigos de todos los significados sinvergüenzas de las ábilas. En efecto; esta impresión nos va produciendo ya la guerra. Presentimos esos tradicionales avances a costa de todas las

claudicaciones, de todos los malos ejemplos, y de todos los futuros peligros, que tan necesario era evitar. Hoy, por ejemplo, se ha avanzado por Beni-bu-Yhai hasta Hasi-Berkan. Y se ha avanzado sin tiros. Todo esto es cierto, y colmaría de alegría nuestra alma española si al ver los resultados de la operación no conociésemos las circunstancias en que hemos llegado. Pero... Si no hubiéramos descubierto ya ciertos tipos y escuchado muchas de sus palabras, al ver cómo acompañaban a nuestros soldados estos moros sometidos que formaron jarca amiga, hasta hubiésemos procurado hacer un gran esfuerzo por olvidar todo ese pasado inmediato, lleno de inolvidables actos de crueldad. El avance estaba ya convenido con los moros en el acto de sumisión de Beni-Chel-lal. —Podéis ir a Beni-bu-Yhai— dijo Beni-Chel-lal, el que cogiera a Navarro después de capitanear el cerco de Monte-Arruit—. Son pocas las yaimas que quieren continuar la lucha. Y aún agregó: —Ocupar Hasi-Berkan no sería difícil en un paseo militar. Y hemos ido a Hasi-Berkan. Pero ¿cómo? Dando la mano días antes a Beni-Chel-lal y haciéndonos amigos de Bu-Haray; viendo cruzar el camino a Beni-Chel-lal, triunfante, dentro de su automó-

vil, y yendo junto a Bu-Haray y otros de su calaña. Bu-Haray. ¿Sabéis quién es este moro, que hoy iba frente a un grupo de desarraigados moros, jinete en caballo alazán, majestuoso, flotando al viento su albornoz? Es uno de los que se presentaron cuando se fué a El Zaio. Aquel día los regulares habían matado a unos moros miserables que encontraron por aquellos alrededores. Bu-Haray estaba cerca de aquellos lugares. Observaba. Esperaba ver qué hacíamos. Llegaron algunos moros de significación, tanto por su poder entre los moros como por su cruel conducta en julio y agosto. Y los admitimos. Entonces avanzó Bu-Haray, blanca la chilaba, cruzado al pecho el cordón de su revólver, sonriente y zalamero, y mezclándose en el grupo de jefes y oficiales, hizo promesa de amistad entre mil reverencias, y apretó fuertemente la mano del general Cabanellas, de igual a igual. Bu-Haray dice que él sólo mató a 40 oficiales, y lo dice jactanciosamente. Como él, hablan otros cabecillas sometidos. Y, sin embargo... ¿Se suicidó Silvestre? El mismo cronista envía también otra nota interesante acerca del paradero del cadáver del infortunado general Silvestre, en la que se insiste en que éste se suicidó. Dice así: «Una comisión de jefes de Guelaya, que

fué a saludar a Annual a Abd-el-Krim, recibió de éste el encargo de que, puesto que le conocieron y trataron mucho en vida, buscasen por todos aquellos alrededores el cadáver del general Silvestre. Los referidos jefes cumplieron el mandato de Abd-el-Krim, y después de incansables trabajos consiguieron encontrar a la espalda del campamento de Annual, junto a unos almires de paja. El cadáver había sido despojado de todas sus ropas, pero no presentaba ninguna mutilación; tenía dos heridas, una de bala en una pierna, y otra, también de bala, en la sien, con orificio de salida. Por ello infirieron que el general, viéndose imposibilitado para andar, puso fin a su vida. Cuando se dió al jefe rebelde la noticia de que había sido encontrado el cadáver del comandante general de Melilla, ordenó que no se le trasladase de sitio, y que con adobes se construyera a su alrededor una especie de nicho, mientras se hacían las oportunas gestiones para entregarlo a las autoridades españolas, al igual de lo que se hizo con el coronel Morales. Y, en efecto, las negociaciones de rescate se hicieron, y a bordo de un barco de guerra salió de Melilla una comisión para recogerlo, de la cual formaban parte Dris-Ben-Said y el que fué médico del infortunado general, capitán Jurado; pero el cadáver no fué traído; porque al llegar Dris-Ben-Said al sitio en que quedó resguardado, vió que estaba solamente el nicho de adobes construido, pero el cadáver había desaparecido y de él no han vuelto a tenerse más noticias. Posteriormente, unos indígenas presen-

taron al benemérito sargento Vasallo, para su venta, los cordones, el fajín y la pistola del general Silvestre. El sargento Vasallo, aunque como jefe del campamento de concentración de prisioneros de Annual administra los fondos enviados en los convoyes que organiza la Cruz Roja, no disponía ni con mucho de la cantidad que le pedían los indígenas, y tuvo que desistir de comprar aquellos preciados recuerdos. Enterado Abd-el-Krim, ordenó que se buscara a los referidos indígenas, incautándose de las insignias del general, que conserva en su poder».

INFORMACION GENERAL DE LAS ISLAS

Ibiza

Se encuentra completamente restablecido de la afección gripal que le retuvo en cama unos días don Antonio Prats vocal del Comité liberal y consejero de la Editorial Ibizana.

—De la enfermedad reinante se encuentran atacado don Vicente Juan Secretario del Juzgado y don Julián Vives.

—Ha dado a luz con toda felicidad a una robusta niña la señora de nuestro amigo don Pedro Latorre.

—Igualmente, con toda felicidad dió últimamente a luz a una hermosa y robusta niña, la jóven y distinguida señora doña Georgina Pineda, esposa del Oficial de este Batallón don Manuel Aseño.

—Ha regresado de Palma el opulento banquero don Abel Matutes.

—Falleció a edad avanzada la respetable señora doña Catalina Torres madre de don Mariano Mari, concejal del Ayuntamiento.

Tanto las prendas de carácter que adornaban a la finada, como las simpatías que goza en Ibiza la familia del comerciante señor Mari, hicieron que su muerte fuera muy sentida en esta ciudad.

En el acto de la conducción del cadáver a su última morada se pusieron de manifiesto las muchas amistades con que cuenta dicha familia.

Los buques surtos en el puerto se asociaron al duelo, izando sus banderas a media asta.

—Procedente de Barcelona ha llegado el frustrado periodista don Bartolomé de Roselló y Tur.

—Igualmente ha llegado el periodista don Mariano Tur acompañado de su hija doña Lucía.

—Se encuentra enfermo el hijo de D. Juan Riera Director de Sanidad.

—Las cantidades recaudadas ultimamente para la restauración del Obispado, son las siguientes:

D. José Torres, Párroco de S. Francisco de Paula.	250
D. José Tarrés, Concejal.	250
Antonio Torres Martín.	25
D. Antonio Costa, Capellán de Monjas.	1000
D. Mariano Riera, Coadjutor de San José.	50
D. Bernardo Ribas, Teniente Cura de San Cristóbal (primer donativo).	250
D. Antonio Mari, Económico de S. José.	250
D. José Cardona, Coadjutor de San Pedro.	150
D. Antonio Torres, Coadjutor de San Juan.	125
D. Bartolomé Ribas, Cura Regente de San Antonio.	300
D. Antonio Escandell, Coadjutor de Salvador.	100
D. Juan Clapés, Coadjutor de San Rafael.	100
D. Vicente Noguera, Sacristán Mayor de la Catedral.	100
D. Vicente Buff, Vice Rector del Seminario.	300
D. José Colomar Tur, Coadjutor de San Antonio.	500
D. Joaquín Cirer, Capellán de la Carcel (primer donativo).	500
D. Mariano Roig, Económico de San Vicente.	250
Suma y sigue.	85350

—Mucha animación reina entre la juventud para los festejos que han de celebrarse en Ibiza este Carnaval.

Se cree que superarán a cuantos se han celebrado en esta Isla, debido a haber tomado la iniciativa las Sociedades Círculo Artístico y Casino de Ibiza.

El número más agradable y lucido será probablemente, el que se rendirá culto a Terpsicore, o sea el Baile de Máscaras que en el salón del Teatro Pereyra, se celebrará el segundo día de Carnaval por la noche.

Promete verse muy concurrido pues se dice que serán muchísimas las señoritas que asistirán a dicho sarao, luciendo elegantes disfraces.

—El último número de los festivales carnavalescos, será la rúa que tendrá en el Paseo de Vara de Rey el tercer día de Carnaval. Se están construyendo varias artísticas carrozas la que presentarán las sociedades fusionadas será ocupada por lindas señoritas.

—Ha recaído en su enfermedad el redactor de «El Resumen» don José Tarrés.

—Guarda cama con la gripe el comerciante don José Pineda.

—Se halla completamente bien de la dolencia que le aquejaba el práctico de este puerto don Juan Torri.

—Según noticias, varios aficionados a la literatura tienen el propósito de constituir en esta isla un Ateneo.

Caso de prevalecer la idea, en dicho centro se darían conferencias científicas y se dotaría de una buena biblioteca.

—Se encuentra guardando cama desde hace unos días el Teniente del Batallón Cazadores don Antonio Bauzá y su señora.

—Continúa estacionada en esta isla la epidemia gripal.

Afortunadamente hasta hoy dicha enfermedad no ha causado ninguna defunción.

—Después de larga enfermedad ha dejado

de existir el comerciante de esta plaza don Miguel Roig Ramis.

Su muerte ha sido sentida pues por su carácter afable y bondadoso gozó siempre de generales simpatías.

En la conducción del cadáver a su última morada estuvieron representadas todas las clases sociales.

Todos los barcos surtos en el puerto izaron las banderas a media asta.

—De público se dice que dentro de un plazo relativamente corto el partido liberal ibicenco que acudilla el señor Pereyra contará con un casino propio, de nueva planta, en donde no faltará el lujo y confort.

El expresado casino se edificará en el solar inmediato al obelisco de «Los Corsarios».

Para efectuar dicha obra se constituirá una Sociedad Anónima con un capital de 250.000 pesetas y será continuación del casino «Academia del Pueblo» local social del gran partido de la Marina.

Mahón

Se observa una mayor animación en la industria zapatera, importante rama de la riqueza isleña que a causa de la escasez de pedidos de la península, atravesaba un período de escasez, siendo muchos los obreros que no podían trabajar todos los días.

Estos días han comenzado a llegar pedidos de los mercados peninsulares y la industria zapatera recobra su actividad que deseamos muy intensa y duradera en beneficio de la industria menorquina y de la clase obrera, la más perjudicada en los días de penuria de trabajo.

—El Carnaval este año, a juzgar por las trazas, será de los más animados que se han celebrado en esta ciudad, pues cada día y como si el regocijante Momo se complaciera en transmitir algo de su locura a los amigos de fiesta y jolgorio, se ven por nuestras calles numerosos grupos de alegres máscaras que recorren los domicilios de sus amigos asaltándolos bulliciosamente.

—Hace años que no se ha celebrado en esta una cabalgata carnavalesca, por lo que la organizada por el Casino de La Unión alcanzará sin duda un gran éxito, pues según se dice figurarán en ella varias carrozas y muchas máscaras a caballo que postularán a favor de los Establecimientos Municipales de Beneficencia y del soldado de mar y tierra que lucha en Africa.

Ya se han circulado B. L. M. a entidades, sociedades y particulares para que presten su concurso a dicha Cabalgata o el apoyo pecuniario a la recaudación.

—Ha sido destinado a esta Estación de Telégrafos para desempeñar el cargo de Jefe de la provincia telegráfica que forma Menorca, don Lorenzo Lafuente Barceló, Jefe de Negociado de segunda clase, que ha prestado durante largos años sus servicios en la Estación de Ciudadela.

A la Estación ciudadelana ha sido destinado el Oficial segundo don Bartolomé Mir Gener.

—El próximo lunes, en el coliseo celebrará el Casino La Unión su anunciado baile de máscaras que promete verse animadísimo, ya que es grande el pedido de localidades

Cubiertos a Plas. 5'00, 6'00 y 7'50 Platos sencillos a precios módicos

LANGOSTAS PARA REGALO

Restaurant del Grand Hotel

ENTRADA ESQUINA PLAZA WEYLER

Cubiertos especiales 7'50 Plas. Orquesta todos los días

ABONOS HELADOS
A PRECIOS REDUCIDOS LANGOSTA EN VIVERO

FACTORY of CAOUTCHOUC and ASBESTOS ARTICLES

MEDINA & C.º Ltd.

Firts and Unic Factory in the Balearics.

Speciality in appointments for the Royal and merchant navies

Sheets «MOORIT» for joining steam pipes.

Caoutchouc pipes in all desirable sizes.

ORDERS: Ronda Poniente (Santa Catalina)-Teléfono 10 - PALMA

que hay para, asistir a tan simpática fiesta en la que la Sociedad de la calle Nueva, al ofrecer solaz y recreo a sus socios, recaudará en favor de los Establecimientos Municipales de Beneficencia y de los soldados de mar y tierra, que forman en el Ejército de operaciones en Africa.

Se dice que la sala del Principal, será asaltada en la noche del lunes, por varios grupos de alegres mascaritas, que luciendo los más elegantes disfraces, animarán extraordinariamente la fiesta.

El salón así como el vestíbulo y sus espaciosas escaleras, serán adornadas con profusión de plantas. El escenario quedará convertido en un hermoso jardín, en el que se instalarán las mesas del restaurant.

No hay que dudar dado el entusiasmo que reina y el fin que persigue la fiesta organizada por el Casino de La Unión, que el Teatro Principal se verá el lunes animadísimo como en las más grandes solemnidades.

Inca

Esta mañana durante la celebración del mercado, en la plaza de la Iglesia, se ha promovido un escándalo.

Un vendedor ambulante de productos dentíficos, Eduardo Ciuti, después de pregonar su mercancía, iba a principiar la venta del género, cuando otro individuo que se dedica a subastar telas y que hasta momentos antes ocupara el puesto de aquel, subió a la tarima y empezó a dar voces, arrojándose un regular escándalo que a la vez que atrajo la atención de los vecinos, dispersó a los posibles compradores.

Sería muy conveniente que la autoridad diera órdenes a sus dependientes para garantizar, sin obstáculos como el denunciado, el libre ejercicio de la venta lícita de productos.—C.

Poleas de madera

para transmisión de fuerza

Sucesores de Ros, Riera y C.º, S. en C.

Depósito: Plaza de la Cuartera 12 y 13. Teléfono 34.

Fábrica: Calles Gabriel Maura y Son Campos, Son Suñeret. Teléfono 16.

Revista de Prensa

Callejón sin salida

De «El Imparcial»:

Nadie podrá comprender las razones por las cuales dejaron algunos ministros transcurrir los meses de agosto a febrero sin dedicarse a esta labor principal y urgente.

España sabe que este Gobierno, por su contextura y por su situación general, tenía facilidades notorias para el trabajo. Sabe también que tuvo espacio de sobra para cumplir con el código fundamental. ¿Qué ha de suponer ahora sino que la desidia, el abandono y la indiferencia son responsables de cuanto ocurre? No; no hay explicación posible para la desdicha de hallarnos sin sombra de presupuestos cuando ya los debieran tener en estudio las Cortes.

Claro es que, por una mala práctica de los últimos años, confían los Gabinetes en las apelaciones al patriotismo. Malgastan los semestres, hacen de cualquier manera una presuposición, y después, de prisa y corriendo, exigen que pase sin análisis, sin mejora, a cierraojos.

¿Puede decirse que eso sea gobernar? Las fórmulas, las aplicaciones de la *guillotina*, el análisis somero, están bien para un caso no pensado; son inadmisibles como norma de conducta prevista y descontada, porque destruyen la eficiencia del régimen parlamentario y convierten en dolorosa pantomima una de las funciones más altas de los Cuerpos Colegisladores.

Será muy cómodo dejar transcurrir seis meses sin acordarse del trabajo para luego poner a las oposiciones entre la espada y la pared; mas semejante artilugio parece impropio de un Gobierno que preside la alta personalidad del Sr. Maura y es por entero incompatible con la gravedad de las circunstancias que afligen al país.

Cuando hay que pedir al contribuyente pingües cantidades, y recargar tributos, y establecer otros nuevos, y ver cómo se mejora la máquina recaudatoria, los gobernantes necesitan dar ejemplo de seriedad en su conducta, poner su celo a compás de la situación.

Hubo vagar sobrado para componer los presupuestos y pareció preferible abocarse en febrero con las Cortes cerradas. Ante eso, ¿con que razón puede pedirse menoscobas de la ley ni plazos dilatorios? ¿Con que autoridad cabe seguir los vericuetos que enuncian ciertas notas lanzadas al espacio a estilo de globos sonda? Podrá hacerse; pero les está bien la virtud del silencio a los responsables.

Los caminos de la tragedia

De un artículo de Ortega y Gasset, copiamos lo siguiente:

«¿Qué se ha hecho, pues, para corresponder honestamente al gran sacrificio de los españoles por el sistema de vanidades falaces que nos rige?»

¿Se ha dado algún paso en el camino de destruir aquellas causas gestoras del desastre?

Por desgracia, no se ha hecho nada, y por eso quien procure que el amor a su patria sea una austera verdad en el corazón y no una ficción en los labios, lejos de sentir amortiguado por el tiempo el dolor de la catástrofe de Annual, del derribamiento de la Comandancia general de Melilla, lo ha de sufrir ahora con mayor viveza.

Ahora es cuando los hombres de buena fé, al ver que todo sigue por la misma pendiente de desorganización, de insensatez, en la manera de llevar la llamada política indígena, de caos administrativo, ahora es, repetimos, al instante propicio para la alarma.

Entonces, al ocurrir la catástrofe, no era tan justificada como hoy, en que, al contemplar incólumes y pujantes los vicios que a ella nos llevarán, el menos perspicaz ha de comprender que se está preparando para una fecha más próxima o más remota, pero segura, una nueva hecatombe y un mayor deshonor.

Triste papel el que nos asignamos al decir estas verdades.

Es conquistar el título de agoreros, y hasta es posible que el patriotismo oficial nos dispense la calificación de derrotistas.

¡Bien injusto sería, sin embargo!

Quienes pretenden con estas advertencias—que no por ser nuestras, sino por ser compartidas por cuantos conviven en el ambiente de Melilla, tienen un gran valor—prevenir futuras derrotas y exigir de una vez orden y discreción en Marruecos, que nos conquisten la victoria y el respeto de los indígenas y de Europa, que nos mira, no merecerán nunca tal dictado.

Mejor se aplicaría a los que han convertido las responsabilidades de la catástrofe en el sarcasmo de un hipertrofico expediente, grande como un animal antiluviano y con menos substancia que un colibi.

¿Quien hablará hoy seriamente de esas responsabilidades?

Parodiando un viejo refrán, del que protestará, y con razón acaso, el ministro de la Guerra, podrá en adelante de-

cirse entre los militares de Europa: «Déjate matar ocho mil hombres, y vete a España».

Y sobre la impunidad, la ineficacia estratégica en relación con el esfuerzo hecho, el de amparo de los prisioneros, entregados a su suerte a ciegas,

Cuantos sin prurito político consideren que así se nos rige y vean que, ciega o indiferentemente, se asiste y apoya a quienes tal hacen, encaramados, además, en un tripode solemne, en que se hacen ademanes de sapiencia y austeridad sacerdotal, sentimos una honda amargura y un desaliento que cada día crece más, a expensas de las esperanzas.

La comedia marroquí de las conquistas de posiciones inconsistentes, de las sumisiones venales, sin entrega de armas, sino en irrisorias cantidades y al solo efecto de la fotografía en la revista gráfica, y, en fin, cuantas insinceridades se han venido practicando, continúan.

Y esa comedia, la experiencia nos dice que engendra escenas trágicas.

De reformas tributarias

Un periódico examina las reformas que se introducen en los impuestos y dice:

«De los nuevos tributos el más interesante y que ofrece mayor novedad, aparte el del patrimonio, que es la iniciación del impuesto sobre la renta, es el del giro de los negocios—el nombre está aun bien determinado—y que tienden a lograr que satisfagan un tributo que oscila entre el uno y el cinco por ciento, todos los artículos de consumo y uso.

Solo la anunciación del propósito da una idea de las dificultades de su exacción y el procedimiento ha tenido que ser objeto de un detenidísimo estudio, porque la investigación y persecución de artículos absolutamente heterogéneos exige un sistema distinto de cada uno de ellos.

Se ha buscado para esto el momento en que en la fabricación o en la circulación de cada producto éste se encauza en un estrechamiento que le hace aforable.

Un ejemplo aclarará el concepto, pero téngase en cuenta que escogemos para hacerlo un artículo y unas cifras completamente arbitrarias y que pueden no figurar en el proyecto.

Supongamos que en lo que se refiere al calzado se decide imponer a cada par de botas un gravamen de 0'25 pesetas. Como sería imposible su cobranza en la zapatería para cada par que se vendiera, o en la fábrica o taller para cada uno que se fabricara, se remontará el fisco hasta la ternería, y allí, mediante el conveniente cálculo de la cantidad de piel que se invierte en la confección de cada par, se

aplicará a la pieza de piel el gravamen total que le corresponda.

Como decimos antes, para cada artículo ha habido que buscar el momento y lugar oportuno en que pasa más al alcance de la mirada fiscal.

Hay que declarar, sin embargo, que hay algunas substancias y mercaderías a las que no ha podido encontrarse este punto conveniente.

A este impuesto se calcula un producto de 200 millones de pesetas.

Figura también, entre los proyectos nuevos, un impuesto sobre los títulos nobiliarios.

El de automóviles no puede considerarse como nuevo, porque es solo una modificación del arbitrio municipal, que pasa a ser del Estado.

Se aumenta considerablemente y se forma una escala ascendente en rápida progresión de tal manera, que el poseedor de dos de estos vehiculos habrá de tributar triple de lo que paga el dueño de uno solo.

En el de cédulas personales se elevan las clases de los privilegiados hasta el punto de que la primera será de 10.000 pesetas, y en cambio, se rebajan las clases inferiores.

También se modifica y aumenta el impuesto de derechos reales.

El relativo a la ley del Timbre fué ya aprobado sin dificultad.

¿Satisface a todos los ministros este plan tributario?

El reinado de la inconsciencia.

De Augusto Barcia en «La Libertad» son los siguientes párrafos:

Nadie acierta en el camino a seguir; parece que todas las rutas emprendidas conducen al abismo, y en el horizonte internacional no se descubre un punto luminoso o de cielo despejado que sirva de orientación para la urgentísima tarea de coordinar y normalizar la vida internacional y económica. Perdida la fe en las ideas, decía en momentos solemnes Lloyd George, todos senlimos el desfallecimiento.

Ahora se inicia la reconstitución de los partidos, con sus doctrinas y sus métodos.

En Inglaterra ya se habla de una reconstitución de las fuerzas políticas históricas.

Nosotros los españoles, que marchamos siempre a la deriva, sin piloto, sin timonel y sin brújula, continuaremos arrasados por la corriente de los acontecimientos, navegando entre mil escollos, sin saber a donde vamos, hasta que cualquiera, por piedad o por interés, nos tienda un cable y nos lleve a remolque. ¿Qué

hacen nuestros gobernantes? ¿Qué hacen nuestros intelectuales? ¿Qué hacen nuestros diplomáticos? ¿Qué hace nuestro pueblo? Todos por igual viven en la más afrentosa inconsciencia.

LA MÁS GRANDE EXPOSICIÓN de las Baleares en Estufas y Salamandras

para todas clases de

Combustibles

IMPORTACIÓN DIRECTA
PRECIOS ECONÓMICOS

Casa Buades

Monjas, 12 y 14

LE PRINTEMPS

SAN NICOLÁS, 3-5

Antonio M.º Fuster

GRAN REBAJA DE PRECIOS
en todas las secciones.

40 Corte Tricot Seda
ancho 2 metros

Pesetas CORTE

Nota—Esta casa no es sucursal de nadie

Se vende

Una estantería de madera [torrada y pintada. Ha servido para farmacia, y está en muy buen estado.

Para informes: Gabriel Canals, Empresari del Teatro Defensora Sollerenes. Sóller.

"Cassés Gomes"

San Miguel, 111 y Muntaner, 1 y 3 .∴ (frente Plaza Olivar)

ÚNICA CASA EN BALEARES

que venderá todos los artículos
∴ de fabricación propia y a ∴

PRECIOS DE TODA COMPETENCIA

INAUGURACIÓN

MUY EN BREVE

Automovilistas

Lámparas de todos voltajes e intensidades y material eléctrico para instalaciones eléctricas en Automóviles, lo encontrarán en la casa A. Mairata. Igualmente vendo una dinamo en derivación 4 amperes 125 volts 2.000 R propio para lumbrar una fábrica.
San Miguel 83.—Palma.

LICORES

Aperitivo palo resolis
Anís virgen

ANTONIO PUIG - Sansellas

LEGIA

MARCA

LA ESTRELLA

es la mejor.

Pídase en Colmados y Droguerías.

Nodriza

Leche de cuatro meses, deseada criatura para lactar en su casa, que la tiene en Consell.
Dirigirse al Corresponsal de «El Día».

A LOS TALLERES

dedicados a la elaboración de la madera

Adquirida la representación de una importante casa constructora de toda clase de máquinas para trabajar la madera, estoy en inmejorables condiciones para el suministro de cualesquiera aparatos y útiles de excelente calidad, a precios fuera de toda competencia.

MIGUEL RAMIS LLABRÉS

Sindicato, n.º 194, (Ensanche) — PALMA

Se vende

Máquina de escribir Norteamericana, nueva, pueden hacerse tres escritos de una sola vez, con elegante estuche para viaje y catálogo de enseñanza.

Por ser de último modelo tiene cinta de dos colores; con triple movimiento de palanca; escape de rueda; tecla de retroceso; nueva cremallera móvil; cambio de cinta por medio de botón; menos peso y apoyo del papel con escala y muy barata.
Puede verse calle Hostales, 3-2.º

Se vende

En buenas condiciones, caballo, guarniciones y carretón de cuatro asientos.
Herrería, 52-1.º

Joven

Instruido en el ramo de contabilidad, mecanografía y correspondencia desea colocación en oficina o en comisiones.
Informes: Agencia Anuncios, Sintax, 16.

Galera

Se vende de cuatro asientos, por limitado precio.
Informarán: Estanco, 21, de doce y media a cuatro tarde.

Practicante

Se precisa en la Farmacia de la Señora Viuda de Ignacio Forteza, Bolsería 1, Cerebols 2.

FUERZA - ALEGRIA DE LA VIDA - VIGOR

NOVA-VITA

ALIMENTO REGENERADOR POR EXCELENCIA, EN DELICIOSAS ROSQUILLAS O EN HARINA PARA SOPA, COMPUESTO DE ALGAS MARINAS ALIMENTICIAS Y LEGUMINOSAS PREPARADAS.



NOVA-VITA es indispensable a las personas débiles, agotadas, debilitadas por las enfermedades, el trabajo o los excesos; a los adultos fatigados por un crecimiento excesivo; a los anémicos, a las jóvenes que sufren en el desarrollo; a las parturientas y madres que crían, a los ancianos debilitados, etc.

NOVA-VITA se recomienda especialmente a los convalecientes y a los estómagos delicados obligados a una alimentación vegetal.

NOVA-VITA proporeciona a todos el bienestar físico y la tranquilidad moral, consecuencia de aquél.

El Dr. GUIBERT, de la Facultad de París, ha escrito sobre este maravilloso preparado un folleto explicativo muy interesante, demostrando sus excepcionales cualidades, y que enviamos GRATIS.

DIRÍJASE PERSONALMENTE O POR ESCRITO A
LABORATORIOS BOTÁNICOS Y MARINOS, Sección Y
Ronda de San Pedro, 11 - BARCELONA

VENEDORES

compre

CHICLETS

y ganarán dinero

Persona

De edad y responsabilidad del Comercio, desea colocación.
Razón: Calle Diez, número 1-Sta. Catalina.



Nodriza

Desea criatura para lactar en su casa. Leche de diez días.
Razón: Herrería, 90.

Zapateros

Se necesitan oficiales para toda clase de trabajo.
Informes: Agencia Anuncios, Sintax, 16.

Se ofrece

Hombre de media edad para portero, servicios internos o cosa análoga en importante fábrica, almacén o sociedad, para todo el día. Buenos informes y fianza si se exige.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

Sirvienta

Se ofrece para el servicio diario de una familia.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

Se vende

Carretón grande y otro pequeño con su borriquita. Todo muy bien presentado.
Informes: S. Miguel, 31 entresuelo.

La CASA de las GOMAS

ES LA

Casa Codina

Calle Unión, 8 - Palma

Regalo-Caramelos

al público, incluso máscaras, que sea comprador de los **MUY BUENOS** que vende el

Colmado Moderno (Frente a la Diputación)

CEMENTO

SUPERIOR CALIDAD, GARANTIZADO

Precios económicos

Servicio a domicilio

Infanta Isabel, 17 - PALMA

Se vende

Una finca situada en el término de Palma, compuesta de pinar y algarrobos. Expresamente para caza.
Razón: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

Casa amueblada

Para matrimonio solo, para todo el año, se desea. Preferible esté situada en el Terreno o Porto-Pi.
Para ofertas personales o por escrito, a Juan Rubió—Hotel Alhambra. De 7 a 8 tarde.

Prensa

Para la fabricación de vinos, en casa.
Razón: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

HARINA

DE TRIGO MALLORQUÍN

Clase superior, molidura con molino de agua, se sirve a domicilio en sacos de 50 o 100 kilos.
Avisos: Agencia de Anuncios, Sintax 16.—PALMA.

Sirvienta

Se ofrece para servir o para los trabajos diarios de la casa. Sabe algo de cocina.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

Bicicleta

Nueva, marca acreditada, se vende.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

Lavado con jabón marca OLIVERT

Pedido en todas las droguerías y finadas.

Se desea tener

Bien enterado de la contabilidad y para residir en Santa Margarita. Necesitanse buenas referencias.
Lo desea Feliciano Fuster, Quint, 7 pral. Palma.

EL DIA publica diariamente 8 páginas



Navigazione Generale Italiana

Società riunite Florio Rubattino—Lloyd italiano

SALIDAS DE BARCELONA

Servicio el más rápido entre Barcelona y Buenos Aires

Día 10 de marzo saldrá de Barcelona directo para Montevideo y Buenos Aires, el grandioso y magnífico trasatlántico

RE VITTORIO

Admitiendo pasajeros de clase de lujo, y 1.ª, 2.ª y 3.ª clases.
El antedicho vapor tiene instalados con exuberante lujo y confort todos sus departamentos. Cámaras exclusivas y demás cabinas para pasajeros. Cuenta con amplios y espaciosos salones de música, lectura, fumar, jardín invierno, telegrafía Marconi y dotado de todos los adelantos modernos.

Para informes, pasaje y carga dirigirse a

ITALIA AMERICANA Sociedad de Empresas Marítimas

Agente en Palma, M. ORDINAS - Libertad, 17.

ULTIMAS NOTICIAS

Política

Conferencia entre Maura y Sánchez Guerra

Madrid 24 a la 1'45.—El señor Maura ha conferenciado con el señor Sánchez Guerra en el Ministerio de la Gobernación.

Visita al señor Maura

Madrid 24 a la 1'45.—La Comisión de Códigos ha visitado al señor Maura. Se sabe que esta visita está relacionada con el asunto del Banco de Barcelona.

Interpelaciones anunciadas

Madrid 24 a la 1'45.—Las interpelaciones anunciadas por el Conde de Romanones son:

Una acerca de las garantías por el señor Ortega Gasset, y otra del Arancel, y de las negociaciones hispano-francesas con relación a la viticultura.

Las Comisiones permanentes

Madrid 24 a la 1'45.—El señor Cambó ha conferenciado con el señor Sánchez Guerra acerca de la constitución de las Comisiones permanentes.

Entrega de los presupuestos

Madrid 24 a la 1'45.—Los presupuestos parciales de los ministerios han sido entregados al ministro de Hacienda para que pueda hacer las oportunas observaciones.

En defensa de la suspensión de garantías

Madrid 24 a la 1'45.—El señor González Hontoria ha pedido a los Embajadores y ministros, que le informen de las medidas semejantes a la suspensión de garantías constitucionales, que adoptaron sus Estados durante la guerra y que subsistan ahora.

Se sabe que esta petición está relacionada con la defensa de la suspensión de las garantías que prepara el gobierno en las Cortes.

Noticias

generales

Licenciamientos denegados

Madrid 24 a la 1'30.—El señor La Cierba ha denegado el licenciamiento de los soldados de cuota, que creen haber cumplido, y que le pidió el Duque de Hernani en nombre de sus padres.

Las sindicación forzosa.—Lo que dice el presidente de los Sindicatos libres

Madrid 24 a la 1'45.—El presidente de los Sindicatos libres de Barcelona Ramón Sales dice en «El Liberal» que no cree necesaria la sindicación forzosa, basta con la profesional; pero con el carácter múltiple y con la tolerancia que subsisten en todos los Sindicatos creados.

Se muestra partidario de las comisiones mixtas; pero la representación obrera la debe designar la Asamblea general de cada oficio y los representantes de los patronos, no los extraños al oficio como ocurrió, fracasando porque la representación patronal no estaba formada sino por abogados.

Los reformistas denuncian crueldades

Madrid 24 a la 1'45.—La Juventud re-

formista escribió a Maura diciéndole que se cometían crueldades con los niños, conduciéndolos por carretera.

Maura ha contestado pidiendo la puntualización de los casos, que cree infundados.

Los reformistas celebrarán un mitin el día 5 de mayo, contestando a la carta de Maura.

Décimos falsificados

Madrid 24 a la 1'45.—Se ha descubierto la falsificación de décimos del premio cuarto del sorteo de Navidad.

Valle-Inclán procesado

Madrid 24 a la 1'45.—El Juzgado de la Universidad ha citado para declarar al escritor don Ramón del Valle Inclán, por supuestas injurias al Rey.

El señor Valle Inclán se mostro extrañado del proceso porque su conferencia se limitó—según él—a criticar al ministro español de Méjico.

Ha pedido que se abra una información acerca de su conferencia. Este proceso es la nota del día.

El Diccionario y la Academia Española

Madrid 24 a la 1'45.—La Academia Española prepara la edición 16 del diccionario vulgar.

Además el diccionario manual barato tendrá las locuciones erróneas al lado de los buenos.

También proyecta un diccionario de las autoridades, teniendo medio millón de papeletas.

«Azorin» y la comisión pro-hambrientos

Madrid 24 a la 1'45.—El señor «Azorin» se ha retirado de la comisión pro-hambrientos de Rusia, condenándola por aprovecharse para politiquear y distinguir entre intelectuales y demás hambrientos.

La reglamentación del juego

Madrid 24 a las 2.—«La Tribuna» publica el proyecto de reglamentación del juego.

Los regionalistas han presentado una proposición felicitando al decano de los Notarios, negándose a participar en el Tribunal de oposiciones a Notarías mientras no se respete el Derecho catalán, delegando a una Comisión del Ayuntamiento para que vaya a visitarle.

El concejal Viver, de la Unión Monárquica, ha atacado al señor Cambó porque ha defendido flojamente el Derecho catalán.

El jefe de la mayoría señor Marqués ha declarado que el señor Cambó está identificado con las Corporaciones catalanas.

El radical señor Montaner también censura al señor Cambó como poco afecto al Derecho catalán.

El regionalista señor Carrasco dice que el señor Cambó ahora es poco nacionalista.

El señor Maynés le advierte que las realidades de la vida imponen a veces andar menos aprisa de lo que desearían los idealistas.

Manifestaciones del presidente de la Mancomunidad

Barcelona 23 a las 22'30.—El presidente de la Mancomunidad ha manifestado que se están ultimando los preparativos para la próxima Asamblea.

Añadió que se aprobarán preferentemente la construcción de los caminos cuyo trayecto toque en los pueblos que estén todos al corriente del pago de los impuestos.

Añadió que a ruego de las Comisiones interesadas ha teleografiado al Gobierno que active las facilidades para la regularización del Banco de Barcelona.

El Consejo de la Mancomunidad acordó adherirse a la manifestación de mañana en honor del decano de Notarios por la campaña pro-Derecho catalán.

En la Mancomunidad se ha recibido contestación a la salutación que envió el Consejo a Irlanda cuando se constituyó el nuevo Gobierno.

Se acordó autorizar a la Sucursal del Banco de España para la pignoración de las obligaciones de la Mancomunidad dando hasta el 60 por ciento.

Conferencia del Dr. Alsina

Barcelona 23 a las 22'30.—El Dr. Alsina ha dado una conferencia sobre Criminología y Penalidad.

Entre los concurrentes estaban notables especialistas, el presidente del Tribunal de niños y los directores de las Escuelas de los deficientes.

La conferencia llevaba por título «Reforma de la Penitenciaría en Bélgica».

El conferenciante fué aplaudidísimo.

Escándalo en el Círculo Barcelonés

Barcelona 23 a las 22'30.—Anoche originó un escándalo en el Círculo Barcelonés porque los boxeadores negábase a actuar porque el empresario no les pagaba.

Intervino la policía arreglando el asunto.

Agasajos a la escuadra inglesa

Barcelona 23 a las 22'30.—Continúan los agasajos a la escuadra inglesa surta en nuestro puerto.

Además de la representación de la Revista en el Principal Palace el almirante pronunció un discurso elogiando a los artistas, la empresa del «Aero Club» les dió un «lunch».

El cónsul inglés obsequió a la oficiali-

dad de la marina británica con un banquete en el Ritz al cual asistieron las autoridades.

No se pronunciaron discursos. El baile de gala comenzó después del banquete.

Baile infantil

Barcelona 23 a las 22'30.—En el Teatro Novedades se celebró el tradicional baile infantil del Jueves lardero.

Muchos niños lucían preciosos disfraces.

Reunión de delegados de sindicatos

Barcelona 24 a las 2.—En el gobierno civil se han reunido los delegados de los sindicatos obreros con el delegado para los asuntos sociales.

Este les leyó el proyecto de sindicación redactado.

Asistieron 23 delegados de los sindicatos libres y 25 de los otros.

Después de una discusión muciosamente aceptaron el proyecto, que consta de 12 bases.

Riña entre jugadores

Barcelona 24 a las 2.—En una taberna de Barceloneta, riñeron los jugadores José Buenaventura (a) Borssa, y Juan Figueras, quien resultó herido por el primero.

También hirió a los individuos Juan Fragine y Tomás Durban, quienes quisieron detenerle.

El viaje de los delegados sindicalistas

Barcelona 24 a las 2.—El viaje a Madrid de los representantes de los sindicatos será el día 5 de marzo.

Detención de un sindicalista

Barcelona 24 a las 2.—La policía ha detenido a José Ribé, habitante en la calle de Amargos.

El detenido, que regresó hace poco de Francia, estaba considerado como un sindicalista de acción.

Cotizaciones de Bolsa

Barcelona 23 a las 22'00	
Nortes	60'20
Alicantes	00'00
Andaluces	47'60
Orenses	00'00
Francos	54'40
Libras	27'62
Dollars	6'24
Liras	31'60
Marcos	3'05
Francos Suizos	122'75
Coronas	0'25
Francos Belgas	54'50
Interior	00'00
Exterior	00'00
Amortizable 1900	00'00
Amortizable 1917	00'00
Colonias	00'00
Docks	00'00
Cáceres	00'00
Id. Acciones	0'00
Argentinas	0'00

Libre de impurezas

Solo aceites, grasas y resina, contiene el **Jabón** para lavar ropa marca **El Molino**, y debido a sus excelentes componentes, produce satisfactorios resultados.

De Barcelona

Visita a la Escuadra. Banquete y «Lunch»

Barcelona 23. El Alcalde de Barcelona señor Martínez Domingo acompañado de su esposa, ha visitado la Escuadra.

El Almirante cifó la cintura de la esposa del Alcalde con la insignia del buque Almirante.

El Alcalde les comunicó que el Ayuntamiento les obsequiaría con un banquete de gala y un partido de pelota vasca en el Frontón.

Otrecimiento del «Estadio» a la Escuadra. Animación.

Barcelona 23.—Los Comisarios de la Exposición han ofrecido a la Escuadra el «Estadio» para que puedan jugar cuando quieran.

La animación es grande en los Muelles.

Las Ramblas están invadidas por los marinos.

Matinée de honor

Barcelona 23.—El Principal Palace ha organizado una matinee en honor de los oficiales de la Escuadra inglesa.

Asistirán a ella el Almirante y el Cónsul inglés.

Choque de un tranvía y un camión

Barcelona 23.—Un camión cargado ha embestido a un tranvía en la línea del cementerio.

El cobrador del tranvía que iba en la plataforma a consecuencia del choque se franturó un brazo.

Accidentes

Barcelona 23.—A un dependiente de la Armería La Plana se le disparó involuntariamente una pistola.

El proyectil se le llevó un dedo. Al oficial del Juzgado del Norte examinando una pistola se le disparó.

La bala quedó alojada en el costado.

El reconocimiento de los sindicatos

Barcelona 23.—En el local de los meta-lúrgicos se han reunido 25 Presidentes de

Sindicatos libres, tratando del viaje para pedir el reconocimiento de la personalidad de los Sindicatos.

Reunión de los Representantes de los Sindicatos

Barcelona 23.—El jueves, en el Negociado de los asuntos sociales del Gobierno civil se reunirán los Representantes de todos los Sindicatos obreros.

El Delegado gubernativo señor Roselló les comunicará el proyecto de Sindicación que se tiene redactado.

Conferencia

Barcelona 23.—El viernes el publicista señor Turull, dará una Conferencia en el Ateneo sobre la Tercera Conferencia de la organización de los trabajadores intelectuales.

Partido de foot-ball

Barcelona 23.—El «Club Barcelona» mañana se presentará completo para jugar un partido de football con una selección de la Escuadra.

Dicho partido se verificará atendiendo a fines benéficos.

«Lunch» en el Principal-Palace

Barcelona 23.—En el Principal-Palace toda la marinería de la escuadra inglesa anclada en este puerto, ha sido obsequiada con un «lunch».

Pro-hambrientos de Rusia

Barcelona 23.—La Federación Patronal ha comunicado a sus Delegados que abran suscripciones pro-hambrientos de Rusia.

En el Ayuntamiento.—Debate sobre el Derecho catalán.—Ataques a Cambó

Barcelona 23 a las 22'30.—En la sesión del Ayuntamiento se han concedido diez mil pesetas destinadas a los hambrientos de Rusia.

Se concedió un voto de gracias al alcalde, al concejal señor Nicolau, presidente de la Comisión de Cultura, al ministro de Instrucción, don Rufino Blanco, ponente del Consejo de Instrucción y al director general de Primera enseñanza por su cooperación en la obra de grupos escolares de Barcelona.

CAJA MÚTUA POPULAR

SOCIEDAD COOPERATIVA DE AHORRO Y CRÉDITO

La mejor, más segura y práctica y la más beneficiosa Institución del Ahorro

Domicilio social: GRAN-VIA LAYETANA, 11-Pral. - BARCELONA

Capital social suscrito hasta el 30 de Junio de 1921

CUARENTA Y TRES MILLONES 798,649 PESETAS

Cantidades satisfechas hasta la fecha a los Asociados que les han vencido sus Pólizas

TRES MILLONES 610.449'10 Pesetas

La **Caja Mútua Popular**, no elimina sus pólizas del reparto ni pérdida de todo derecho en la liquidación por falta de presentación de documentos en fecha señalada y tan sólo por la falta de un recibo, como ocurre en otras Sociedades similares a la nuestra.

Caja Mútua, paga con la sola presentación de sus pólizas y caso de extravío, se extiende un duplicado.

Para informes: **JOSE MASIP**, Constitución, 39. - PALMA DE MALLORCA